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В Политбюро ЦК КПСС
Политбюро Ц К  КП СС  на 

заседании, состоявшемся 22 
сентября, заслушало инфор
мацию Генерального секре
таря Ц К  КП С С  М. С. Гор
бачева о поездке в Красно
ярский край.

Прошедшие в обстановке 
откровенности встречи и бе
седы М. С. Горбачева с тру
дящимися края показали 
полную поддержку ими кур
са партии на углубление и 
необратимость перестройки. 
Вместе с тем отмечалось, 
н о  инициатива на местах 
развертывается еще медлен
но, сильны иждивенческие 
настроения, проявляется не
достаточное внимание к за
просам и потребностям лю
дей. Обсуждение этих вопро
сов, путей их решения спо
собствовало усилению дея
тельности центральных и 
местных партийных органи
заций, советских органов и 
трудовых коллективов по 
практической реализации за
дач ускоренного экономиче
ского I и социального разви
тия Красноярского края.

Политбюро дало поруче
ния коммунистам— руководи
телям центральных экономи
ческих ведомств и мини
стерств, партийным и совет
ским органам края прорабо
тать конкретные вопросы 
экономического и социально
го развития Красноярского 
края, с тем, чтобы уже в 
ближайшее время значитель
но ускорить жилищное стро
ительство и развитие мате
риальной базы социально
культурной сферы, улучшить 
обеспечение населения основ
ными продуктами питания,
добиться оздоровления эко
логической обстановки, ра
ционального использования

топливно - э н е р гетических, 
лесных и других природных 
ресурсов.

Особо подчеркивалось, что 
партийные и советские орга
ны, руководящие кадры края 
должны кардинально изме
нить отношение к повседнев
ным нуждам населения, обес
печить своевременное рас
смотрение запросов трудя
щихся, быстрейшее их удов
летворение.

На Политбюро подвергнута 
серьезной критике работа 
министерств и ведомств, ме
стных хозяйственных орга
нов по комплексному разви: 
тию экономики края, особен
но , социальной сферы, по 
реализации радикальной эко
номической реформы, что 
сдерживает прогресс произ
водительных сил Восточной 
Сибири. Партийным и хозяй
ственным органам предложе
но разработать и осуществить 
необходимые меры по суще
ственному повышению эф
фективности производства.

На заседании отмечалось, 
что изложенная в Краснояр
ске позиция по международ
ным вопросам, новые пред
ложения, направленные на 
укрепление мира, взаимной 
безопасности и сотрудниче
ство в Азиатско-Тихоокеан
ском регионе, представляют 
собой последовательное раз
витие владивостокской ини
циативы в духе нового мыш
ления.

Политбюро рассмотрело 
проект концепции экономи
ческого и социального раз
вития С С С Р на период до 
2005 года, представленный 
Советом Министров С ССР в 
соответствии с решениями 
июньского (1987 г.) Плену
ма ЦК КПСС.

Отмечено, что концепция, 
в разработке которой приня
ли широкое участие многие 
научно - исследовательские 
учреждения Академии наук 
СССР, отраслевые институ
ты, специалисты различных 
сфер народного хозяйства, 
призвана сформировать ис
ходную политико-хозяйствен
ную платформу, на базе ко
торой будут разрабатывать
ся основные направления 
экономического и социально
го развития на предстоящие 
пятнадцать лет и план на 
тринадцатую пятилетку. В  
ней с учётом установок X IX  
Всесоюзной партийной кон
ференции должна быть кон
кретизирована выработанная 
X X V II  съездом КП С С  соци
ально-экономическая страте
гия партии, определены ос
новные рубежи, которые 

быдолжны быть достигнуты 
страной к 2005 году и на от
дельных этапах предстояще
го периода.

Политбюро Ц К  на основе 
сравнител ь н о г о анализа 
представленных правитель
ством вариантов особо отме
тило, что в осуществлении 
социальной политики следу
ет исходить из необходимо
сти максимальной концен
трации ресурсов на решении 
таких превоочередных задач, 
как обеспечение населения 
продовольствием, промыш
ленными товарами и услуга
ми, жильем, развитие здра
воохранения и образования, 
улучшение условий труда и 
охрана окружающей среды. 
Это позволит в большей ме
ре задействовать организа
ционно-хозяйственные и со
циальные резервы совершен
ствования производства и его 
интенсификации.

Важной особенностью про
екта концепции является 
рассмотрение нескольких ва
риантов реализации эконо
мической стратегии партии, 
различающихся темпами и 
путями решения конкретных 
задач социально-экономиче
ского развития страны. Во 
всех вариантах высокие тре
бования предъявляются к 
повышению эффективности 
экономики, интенсификации 
производства за счет ускоре
ния научно-технического про
гресса. Предусматривается 
дальнейшее совершенствова
ние управления социалисти
ческой экономикой, развитие 
трудовой и социальной ак
тивности советских людей на 
основе преобразований в по
литической сфере, осущест
вляемых в соответствии с 
решениями X IX  Всесоюзной 
конференции КПСС.

Одобрив в о с н о вном 
проект концепции, Политбю
ро признало целесообразным 
продолжить работу над этим
документом с учетом выска
занных при обсуждении за
мечаний и затем вынести его 
на рассмотрение очередного 
Пленума Ц К  КПСС.

Политбюро рассмотрело и 
одобрило итоги беседы М. С. 
Горбачева и переговоров 
А. А . Громыко с членом 
Политбюро Ц К  К П В , Пред
седателем Госсовета Социа- 
листиче с к о й Республики 
Вьетнам Во Ти Конгом. От
мечено, что официальный

Ти 
яв

ляется важным шагом, на
правленным на дальнейшее 
углубление советско-вьетнам
ских отношений, укрепление 
дружбы и сотрудничества 
между СССР и С РВ ,

ние координации действий 
двух стран на международ
ной арене, в борьбе за мир, 
безопасность и сотрудниче
ство в Азиатско-Тихоокеан
ском регионе.

На заседании обсуждены 
и одобрены итоги встречи 
М. С. Горбачева, перего
воров Н. И. Рыжкова с 
премьер-министром Респуб
лики Афганистан М. X. Шар- 
ком. Подтверждена реши
тельная поддержка усилий 
афганского руководства во 
главе с президентом Наджи- 
буллой, направленных на до
стижение национального при
мирения, формирования ши
рокой коалиции, полнокров
ное включение Афганистана 
в . международную жизнь. 
Подчеркнута необходимость 
добросовестного соблюдения 
женевских соглашений со 
стороны Пакистана и СШ А. 
С удовлетворением констати
ровано стремление С С С Р и 
Республики Афганистан к 
дальнейшему развитию и уг
лублению традиционных дру
жественных, равноправных и 
взаимозаинтересованных от
ношений.

Были одобрены результа- 
А. А . Гро 

и переговоров Н. И. Рыжко-
ты беседы А. А. мыко

ные переговоры выявили 
обоюдную з а и нтересован- 
ность в сохранении достигну
того высокого уровня совет
ско-финляндской торговли и 
экономических связей в це
лом, в обеспечении надеж
ных перспектив их развития 
на путях активного исполь
зования новых, более .эф
фективных форм сотрудни
чества.

Рассмотрев итоги рабоче
го визита Л. Н. Зайкова в 
Народную Республику Бол
гарию, Политбюро одобрило 
достигнутые конкретные до
говоренности о главных на
правлениях повышения эф
фективности сотрудничества 
партийных организаций Мо
сквы и Софии. Обсуждав
шиеся в ходе визита вопро
сы советско-болгарского эко
номического взаимодействия 
переданы на рассмотрение со
ответствующих министерств 
и ведомств.

На заседании заслушана 
информация о результатах 
визита в К Н Д Р  советской 
партийно - п р а вительствен- 
ной делегации, принимавшей 
участие в праздновании 40-й 
годовщины образования рес-

ЧАЕВОДЫ ГРУЗИИ: 
СЕЗОН ЗАВЕРШЕН

Экзамен на зрелость выдержали чаеводы Грузии. О су
ществляя решения партии и правительства, нацеленные на 
дальнейшее развитие отрасли, резкое улучшение качества 
отечественного чая, они добились заметных сдвигов.

Истоки напряженной борьбы за чай были заложены еще 
чесной на республиканском совещании работников отрасли 
в Махарадзе. Тогда и получили четкие ориентиры страте
гия и тактика работы чаеводов на нынешнем п а п е  пере
стройки.

ва с премьер-министром Фин
ляндии X. Холкери в ходе 
его неофициального визита 
в СССР. Новая советско- 
финляндская встреча на вы
соком уровне подтвердила

публики. Одобрены итоги 
“  " I .  Ч< 'встречи В. М. Чебрикова с 

Генеральным секретарем ЦК  
ТПК, президентом К Н Д Р  
Ким Ир Сеном, в ходе ко
торой было подтверждено 
обою

дружественный визит Во 
Конга в Советский Союз

стремление сторон к даль- 
ейшем

усиле-

нейшему укреплению потен
циала взаимопонимания, до
верия и добрососедства в от
ношениях между обеими 
странами, сложившихся за 
40 лет действия Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи. Проведен-

модное стремление к даль
нейшему углублению совет
ско-корейских дружествен
ных отношений, расширению 

~ :с р  ивзаимодейс т в и я СО  
К Н Д Р  в международных де
лах.

Политбюро Ц К  КПСС  при
няло решения по некоторым 
другим вопросам внутренней 
и внешней политики партии.

•  Ф ОТОРЕПОРТАЖ  В НОМЕР

УЧИТЬ, УБЕЖДАТЬ, 
ЗВАТЬ К ДЕЙСТВИЮ

Сегодня —  День пропагандиста

ГЕНИЙ
ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
СЛОВЕСНОСТИ

Гигант, вместивший в одной человеческой жизни целый 
мир, — »то великий русский писатель Леа Николаевич Тол
стой. Создатель немеркнущих шедевров художественного 
слова, он с неукротимой анергией боролся за социальный 
прогресс общества, выступал против порабощения и эксплуа
тации, пробуждал исполинские созидательные силы народ
ных масс.

«... Л. Толстой сумел по
ставить в своих работах 
столько великих вопросов, 
сумел подняться до такой 
художественной силы, что 
его произведения заняли од
но из первых мест в миро
вой художественной литера
туре», —  писал 5 И. Л(

сними 
танию 

1, спо- 
обнов-

нин, И сегодня творения ге 
ния отечественной словесно 
сти, пронизанньг гл'Ч5очай 
шими г у м а н .  
идеями, служат 
нашего современ 
собствуют духов; 
лению общества.

160 лет минуло со дня 
рождения Льва Николаевича 
Толстого, великого сына зем
ли русской. Знаменательной 
дате был посвящен торже
ственный вечер, состоявший
ся 22 сентября в Москве, в

Колонном зале Дома сою
зов.

В  президиуме — товари
щи Горбачев М. С., Зайков 
Л. Н., Яковлев А. Н. Здесь 
же известные писат е л и ,  
ученые, мастера искусств, 
представители трудовых кол
лективов, партийных, совет
ских и общественных орга
низаций, зарубежные гости.

М ы по справедливости мо
жем назвать нынешний год 
годом Льва Толстого, сказал, 
открывая вечер, председа
тель правления Союза писа
телей С ССР Г. М. Марков. 
Юбилейный год показал: Лев 
Николаевич Толстой был и 
остается гордостью русского 
народа, славой всего челове
чества. И сегодня он про-

(Окончание на 5-й стр.).

Активную позицию заняли 
партийные, советские, хоэяй 
ственные органы на местах, 
Они провели плодотворную 
организаторскую и идеологи
ческую работу, сумели наст
роить и сборщиков, и пере
работчиков -не новое мыш ле
ние, повысить ответе т в е н- 
ность специалистов, руково
дителей хозяйств и предприя
тий за судьбу этой ведущей 
отрасли субтропического зем 
леделия республики. За  ко
роткий период было сделано 
немало: прежде всего  сокра
щены > объемы производства 
листа, упорядочены закупоч
ные цены на сырье, повыше
на материальная заинтере
сованность тружеников в сда
че высокосортной продукции.

И вот первые итоги: успеш 
но выполнен госзаказ по за 
готовке и производству чай
ного листа в объем е 450 ты
сяч тонн. Заметно улучш и
лось качество продукции: в 
общ ем количестве первосорт 
ного сырья собрано 50,1 про
цента.

Соблюдение правил сбора 
листа дало возможность ул уч 
шить и биологическое состоя
ние кустов. По заключению 
специалистов, на 8— 10 про
центов повысились стимули
рующ ие процессы растения, 
впервые за много лет наблю
далось нормальное вегетиро- 
вание кустов. Следствием это
го и явилось улучш ение ка
чества готового чая, в кото
ром больше стало танина, ко
феина, экстрактных веществ, 
о чем свидетельствуют заклю 
чения дегустаторов многих 
чаеразвесочных фабрик стра
ны.

М ногое дало освоение но
вых методов хозяйствования. 
Так, в настоящее врем я в рес
публике функционируют 13 
чайных агропромышле и н ы х  
комбинатов и агрофирм, в 
том числа агрофирмы «Ната- 
ньби» и «Акети» а Махарад- 
звеском и Ланчхутском райо
нах, обеспечившие единый 
цикл производства чая —  от 
возделывания до выпуска го
товой продукции. Они ныне 
расфасовали лишь 2.800 тонн 
чая, но в будущ ем году этот 
показатель возрастет до .. 9,1 
тысячи тони. Высокую  эф ф ек
тивность показала деятель
ность Наруджского, Лесичин- 
ского, Очхамурского, Чакв- 
ского и других агропромком
бинатов. Курс на интеграцию 
чаеводов и работников пере
рабатывающей промышлен 
ности продолжится и я даль
нейшем.

Говоря о результатах сезо 
на, нельзя не отметить недо
работки, ошибки. Заметим, 
что не все руководители рай
онов и хозяйств сумели пере
строиться в духе требований 
времени, наладить необходи

мый ритм работы. Несмотря 
на дефицит рабочей силы • 
период страды, в ряде райо
нов продолжают скептически 
относиться к проблем е меха
низации. Это  касается п р еж 
де всего агропромышленных 
объединений Гудаутского, Цу- 
лукидзевского, Ланчхутского, 
Гегечкорского, Зугдидского, 
Чхороцкуского районов, зо 
ны города Ткибули, которые 
фактически .  сорвали годовые 
планы механизированного сбо 
ра листа.

Реш аю щ им фактором ул уч 
ш ения качества чая является 
закладка новых плантаций. 
Тем не м енее нередки слуг 
чаи, когда руководители хо
зяйств стремятся уйти от это
го, безосновательно отказы 
ваю тся от молодых посадок.

В нынешнем сезоне из пла
новых 1.600 гектаров подго
товлено для создания планта
ций лишь 1.470. Задача состо
ит в  том, чтобы  ускорить эти 
работы, особенно заботясь об 
их качестве. В тех районах, 
где выделены большие пло
щади под новые чайные кус 
ты, посадочный материал р е 
шено завозить централизован
но. С этой целью республи
канское объединение «Груз- 
агротранс» закрепит автоко
лонну за Научно - производ
ственным объединением чая, 
субтропических культур и чай
ной промышленности, которая 
обеспечит завоз саженцев а 
хозяйства в нужном количе
стве и в необходимые сроки.

Д ля обеспечения подготов
ки качественного посадочно
го и посевного материала 
представляется целесообраз
ным и создание кооперативов. 
Н аряд у с этим производствен
ные кооперативы необходи
мо создать и для реконструк* 
ции неперспективных план
таций, подготовки площадей 
под новые. В этих ф ормиро
ваниях следовало бы скон
центрировать технику, м ате
риальные и финансовые ре
сурсы.

Н ем алы е резервы  повыш е
ния качества работы залож е
ны в различных формах под
ряда. В честности, оправдал 
себя арендный подряд, по
всеместное распространение 
которого являе т с я делом 
большой важности.

Закладке новых плантаций, 
замена амортизированных, тя 
желая и полутяжелая подрез
ка кустов, проведение дру
гих мероприятий по уходу за 
чайными кустами на всех эта
пах на высоком качественном 
уровне, соблюдение техноло
гии выработки готового про
дукта —  залог дальнейшего 
улучш ения качества грузин
ского чая, возрождения ав
торитета и престижа чаеводов 
республики.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

Заседание Президиума 
Верховного Совета СССР

23 сентября в Крем ле под 
председательством члена П о 
литбюро ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета С С С Р А . А . Гро
мыко состоялось заседание 
Президиума Верховного С о 
вета СССР.

Рассмотрен вопрос о созы
ве очередной десятой сессии 
Верховного Совета СССР. 
Указ о созыве сессии и сооб
щение о-еносимых на ее рас
смотрение вопросах будет 
опубликован в печати.

Президиум Верховного С о 
вета С С С Р  обсудил вопрос о 
работа Советов народных де
путатов Ворошиловградской 
области с обращ ениями граж 
дан в условиях демократиза
ции и гласности. Заслуш ан до
клад председателя исполни
тельного комитата Вороши- 
ловградского областного Со 
вета народных дапут а т о в

А . В. Касьянова. О т имени 
депутатов, знакомившихся с 
положением дел на места, со
общ ение сделал член Комис
сии законодательных предпо
ложений Совета Национально
стей Верховного Совета СССР, 
п р е д с е д а т е л ь  Молдавского 

^зеспубли к а н с к о г о  совета 
проф сою зов Г. И. Еремей.

Принятое по данному воп
росу постановление будет 
опубликовано • печати.

Президиум Верховного С о 
вета С С С Р  обсудил и одобрил 
план основных мероприятий, 
намеченный для проведения 
в Верховном Совете С С С Р  не 
период до мертв 1989 года.

Рассмотрены также неко
торые другие вопросы госу
дарственной жизни. В о бсуж 
дении вопросов повестки дня 
приняли участие товарищи 
Зайкоа Л . Н,, Соловьев Ю . Ф .

(ТАСС ).

е в цк кп гр у з и и

ЗАЛОГ УСПЕХА -  ПОЛНОЦЕННЫЙ СПОРТИВНЫЙ РЕЗЕРВ
Центральный Комитет Компартии Грузин рассмотрел ход 

выполнения постановления ЦК КП Грузии и Совета Минист- 
ров Грузинской СС Р «О подготовке сборных команд Грузин
ской СС Р к участию • основных республиканских, Всесоюз
ны* спортивных мероприятиях и XXV Олимпийских играх 
1992 года» и итоги участия спортивной делегации Грузинс
кой ССР во II Всесоюзных юношеских спортивных играх.

А  Д ен ь  пропагандиста — это всегда взыскательный смотр сил 
" ер ед  началом нового уч ебного года, активный обм ен опы том, о б су ж 
д ен и е самы х насущ ны х проблем  ж изни коллектива. Н а  с н и м к а х :  
слева вверху — пропагандист школы социалистического хозяйствова
ния Телстского. эксперим ентального хозяйства-техникум а управляю 
щий фермой Вилли Й ордонов об су ж д а ет  проблем ы  п ер ехода  на пол
ный хозрасчет со  своими слуш ателям и—дояркой депутатом  Верхов
ного Совета Грузинской ССР Ириной Гогебаш вили, бригадиром  Гией 
ь а к р а д эе  и главным ветврачом  Акакием С улабер и дзе; справа — 
заслуж енны й пропагандист Грузинской ССР начальник ремонтно

м еханического цеха Кутаисского автозавода Автандил М етонидзе; 
внизу — в новом методическом  кабинете эконом ического образования  
при экономическом отделе ЦК Компартии Грузии. План предстоя
щ их занятий о бсуж д аю т  секретари советов эконом ического обуч е
ния кадров А нж ела Н озадэе и Майя Ш огирадзе. старший научный—        —  — V ю р ш п п  п а  у 1  п Мп
со т|УДНик ГрузН И И Н ТИ  Рам аз А хметели, начальник отд ел а  управ
ления качеством продукции НП О сЭ лва» А лександр Иванчиков,
м ладш ие научны е сотрудники м етодического кабинета М анава Р уха- 
д зе  и Циаля Д угаш вилн.

Ф ото Р убен а  Рухкяна и Валерия|лерия А табекова. ‘ |

В принятом постановлении 
отмечается, что в послед
нее время в республике про
ведена значительная рабо
та по дальнейшему раз
витию ф изической культу
ры и спорта, укреплению
их материально - технической 
базы. Разработаны и плодо
творно действуют системы под
бора и повышения мастерства 
молодых спортсменов, внед
ряются новые формы м ассо
вых соревнований. Оператив
но решаются вопросы, связан
ные с целенаправленной под
готовкой сборных команд. 
Впервые созданы специализи
рованные центры по различ
ным видам спорта.

В результате наметившихся 
позитивных сдвигов спортив
ная делегация республики ус 
пешио выступила во II Все

союзных юношеских играх, 
где по сравнению с предыду
щими играми свои результа
ты улучшили 20 команд. Боль
ш ую  помощь в подготовке 
сбо!эрных команд Грузии к этим 
играм оказали партийные, со
ветские, профсоюзные и ком 
сомольские организации горо
дов Тбилиси, Гори, Махарад- 
зевского, Лагодехского, Бор- 
жомского, Хобского, Венско
го районов, коллектив комсо
мольского городка Борис Дзне- 
ладзе, на базах которых про
водились учебно-тренировоч
ные сборы.

Вместе с тем итоги II Все
союзных юношеских спортив
ных игр выявили проблемы и 
недостатки е организации ф из
культурно-спортивного движе 
ния, в подготовке высококва
лифицированных спортсменов.

В некоторых командах были 
допущены серьезные просче
ты в организации учебно-тре
нировочного процесса. В ре
зультате по сравнению с I 
юношескими спортивными иг
рами вместо трех завоева
на лишь одна командная по
беда, в 13 командах ухудши
лись показатели, а представи
тели 17 видов спорта вообще 
не смогли добиться призовых 
мест.

В деятельности Госкомспор- 
та, Миннаробра Грузинской 
ССР, республиканских советов 
Д Ф С О  профсоюзов, «Динамо» 
процесс перестройки идет мед- 
ленно, все еще отсутствует 
четкая система взаимодейст
вия в решении ключевых проб
лем подготовки высококвали
фицированных тренерских кад
ров, воспитании спортсменов 
высших разрядов. В ф изкуль
турно-спортивных организаци
ях не изжиты факты грубых 
нарушений трудовой и испол
нительской дисциплины, м о 
рально-этических норм, допус
каются существенные ошибки а 
подборе и расстановке кад-

роа. В последнее врем я сре
ди отдельных спортивных ра 
ботникоа укоренились нега
тивные тенденции подмены 
честного спортивного сопер
ничества безнравственными м е 
тодами «добывания» желаемых 
результатов, что отрицатель
но сказывается на воспитании 
подрастающего поколения.

Все ещ е незначителен вклад 
в подготовку полноценного 
резерва физкультурно-спор
тивных организаций Д С О  и ве
домств, школ высшего спор
тивного мастерства. Зачастую  
в их деятельности преоблада
ют узковедомственные инте
ресы, не искореняются парал
лелизм, распыление государ
ственных средств.

О собую  тревогу, говорится 
в постановлении, вызывает по
ложение дел в школах-интер
натах спортивного профиля 
Министерства народного обра
зования республики, в кото
рых комплектование, учебно
тренировочный процесс и со
стояние материально-техничес-

(Окончание на 3-й стр.).
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•  ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ —  ТРИБУНА КОМ М УНИСТА

ЭФФЕКТ ..ХОЛОСТОГО ХОДА
Начало этой неоконченной истории уходит в прошло*, 

бола*  десяти лет назад отдел мобильных машин Института 
механики машин АН  Грузии занялся разработкой топливо
перекры ваю щ его  устройства для прекращ ения подачи топ* 
лива в реж им е принудительного холостого хода двигателя. 
Его внедрение, по подсчетам ученых, давало экономию  топ
лива и частично решало вопросы  экологической чистоты.

В июне 1978 г. акт опытно
промышленной проверки под
твердил экономический эф 
ф ект от использования уст
ройства. Затем  прошла серия 
испытаний в различных регио
нах страны. Оценка— дает эко
номию. Но, несмотря на это, 
ш ирокого применения уст
ройство не получает. Коли
чество  заказов исчисляется 
штуками. Ш ли годы, заклю 
чались новые договоры, а 
результат оставался прежним.

М ногочисленные акты, под
шитые в дело, подтверждают, 
что устройство, разработан
ное институтом, реально дает 
экономию  .топлива.

А  проблем ы  разработчиков 
с внедрением  их детища все 
нарастали по принципу «снеж 
ного кома». За  время их д е 
сятилетнего «хождения по 
мукам » с конвейеров заво 
дов уж е  сош ло новое поко
ление машин, в конструкциях 
которых предусмотрены  топ- 
ливоперекр ы в а ю щ и в  уст
ройства.

Забот институту это, конеч
но, не убавило. На его счету 
остались изготовленные и не 
внедренные устройства, о ку 
паю щ иеся отнюдь не собст
венным эконом ическим  эф 
фектом, и несложивш иеся от
нош ения с партнерами по 
договору...

П риведен н ы й  эпизод —  
лишь небольш ой штрих к тем 
проблемам, которые встают 
перед научными подразделе
ниями на пороге перехода на 
новые условия хозяйствова
ния. Эти и другие вопросы 
сегодня интенсивно прихо
дится реш ать кажд ом у тру
довом у коллективу.

Поэтому, идя на отчетно- 
выборное партийное собрание 
в Институт механики машин, 
я надеялась получить ответ 
на то, как ж е  здесь пере
страивают работу, чтобы пол
нее удовлетворять потребно
сти народного хозяйства, как 
реш ают коммунисты непро

стые вопросы внедрения, 
экономической отдачи раз
работок. А  заодно хотелось 
узнать, чем  ж е  окончилась 
та история с устройством по 
экономии топливе.

оживленной научной деятель
ности, по словам докладчика, 
внедрение остается трудным 
участком. Причина в том, что 
есть руководители предприя
тий, которые считают, что про
цесс внедрения— это простой 
трудовых и материальных ре
сурсов. Что ж е  делает инсти
тут, чтобы изменить отноше
ние к его разработкам, нала
дить выгодные деловые кон
такты?

Доклад, с которы м  высту
пил секретарь партийной ор
ганизации института Давид 
Деметрадзе, подробно про
информировал аудиторию о 
текущ ем политическом м о 
менте, о задачах партии, ре
шениях X IX  Всесою зной кон
ференции, представил стати
стические данные о работе 
института, научной деятель
ности его подразделений, с 
выводом  общ их проблем. 
Присутствовала здесь и доля 
критики в адрес партийного 
бюро. Солидное, тщательно 
подготовленное выступление, 
казалось, затрагивало все
«нужные» вопросы  в лучших 
традициях устоявш егося сте
реотипа прошлого. А  кон
кретного разговора не полу
чилось. Например, о том, как 
реально претворяю тся в ин
ституте реш ения партийного 
форума, как участвую т ком 
мунисты в перрстройке дея
тельности этоТо научного под
разделения, какие первооче
редные задачи необходимо 
вынести на повестку дня в 
ближ айш ее время.

За  долгие годы свое
го сущ ествования институт 
выполнил ряд исследований, 
определивших его лицо и 
выдвинувших на ведущ ие по
зиции. Его научные разра
ботки. отличают актуальность, 
профессионализм . Большин
ство из них направлено на 
реш ение масштабных народ
нохозяйственных задач, вы 
полнение перспективных про
грамм. За  отчетный период 
здесь заверш ены  семь хоздо
говорных тем, пять разрабо
ток по целевой программе 
и другие. К  концу го
да по плану будут исполне
ны ещ е десять.

За всем этим— серьезная ра
бота авторитетного института. 
И все ж е  на фоне столь

Тем. для обсуждения на 
собрании, думается, у  кол
лектива было достаточно. Од
нако тон, заданный обобщ ен
ной формой доклада, сказал
ся и на заинтересованности, 
активности аудитории, кото
рая согласным молчанием от
реагировала на представлен
ный отчет.

Вернее... ничего не удивля
ло. Все на этом собрании 
происходило, как всегда, как 
было уж е  не раз. Прослуша
ли доклад, затем  вялая реп
лика с места все о той же 
жилплощади, выступления в 
прениях и —  кто «за», кто 
«против», кто воздержался, 
есть предложение работу 
парторганизации признать...

Не правда ли, знако м ы й  
сценарий, так безотка з н о 
действовавший долгие годы?

Собрание в Институте м е 
ханики машин шло по нака
танному образцу. И вопросы, 
которые я мысленно ставила 
себе до его начала, так и ос
тались без ответа.

Остался без внимания и 
такой факт, упомянутый в 
докладе, —  о нереализован
ных малогабаритных двигате
лях, разработанных институ
том. Хотя и здесь вопрос не
односложный. А  выступающий 
ограничивается ф ормулиров
кой— «внедрение по-прежнему 
остается трудным участком».

П о  реакции зала создава
лось впечатление, что сло
ж ивш аяся ситуация с внедре
нием, когда большинство от
делов работает по принципу 
«холостого хода», считается 
привычной и не вызывает 
беспокойства.

Кто прав, кто виноват в 
том, что разработки годами 
«пылятся» на полках —  инсти
тут или предприятие,—  тема 
отдельного разговора. А  вот 
что конкретно должны сде
лать коммунисты, научные 
сотрудники, в целом весь 
коллектив, чтобы техническое 
понятие «холостого хода» не 
переросло здесь в серьезную  
экономическую  проблему, —  
заботы сегодняшние.

Справедливости ради надо 
сказать, что заключительная 
часть доклада вызвала ожив
ление и даже реплики. Она 
касалась бытовых и хозяйст
венных вопросов: отопления, 
дисциплины, состояния спор
тивных площадок, а также 
проблем чистоты территории, 
прилегающей к институту. 
Д алее шли вопросы плохой 
работы буфета, распределе
ния жилплощади, поступления 
в институт легковых машин и 
мебельных гарнитуров, про
блем ы  садоводческого това
рищ ества и даже такое —  о 
целесообразн о с т и  экспери
мента, проводимого ГАИ рес
публики.

Безусловно, темы эти важ 
ные. Известно, что решение 
проблем соцкульт б ы т а  —  
своего рода барометр нор
мальной жизнедеятельности 
лю дей. Но удивляло другое.

—  Практически, —  ска з а л  
заведующ ий лабораторией ин
ститута Александр Леонидзе,—  
роль сектора по внедрению 
сводится к  тому, что мы кон
статируем беспомощ  н о с т ь 
нашего положения, но реаль
но управлять ситуацией не в 
состоянии. Вопрос внедрения 
только силами исполнителей 
решить невозможно. Н еоб
ходимо в корне пересмотреть 
подход к этой проблеме, 
притом на всесою зном  уров
не. Важно определить: какие 
работы являю тся по характе
ру внедренческими на сего
дняшний день, рассчитать их 
экономический эффект, пред
ставить соответствую щ ую  до
кументацию предприятиям. 
Затем нужно четко разграни
чить функции института и 
производства. А  именно: кто 
отвечает за внедрение закон
ченной работы в производст
во, подбор объекта, расчет 
масштабов внедрения, со
ставление техдокументации с 
указанием условий проведе
ния этапов внедрения. Нема
ловажен и такой вопрос: как 
оценивать работу академичес
кого института в условиях 
новых экономических форм 
хозяйствования? Знаю  из прак

тики, что погоня за экономи
ческим  эффектом часто при
водит к обед н е н и ю  тем, 
ум еньш ению  доли перспек
тивных и фундаментальных 
работ. И, наконец, крайне 
необходимо узаконить права 
исполнителей внедренческих 
работ, шире применять ме
тоды материального стиму
лирования.

Конкретные пути решения 
проблемы внедрения на при
мере хоздоговорных отно
шений института с руставским 
производственным объеди
нением «А зот» предложил в 
своем выступлении ком м у
нист Давид Гвенцадзе. Он 
сказал, что считает во зм о ж 
ным и наиболее эффективным 
решением вопросов внедре
ния создание времен н и х
творческих коллективов из 
сотрудников инстит у  т а и 
предприятия.

За  успех такой ф ормы ра
боты, отметил еыст у п а ю-
щий, говорит многое, глав
ное —  узаконенная ответст
венность членов коллектива 
и материальное стимулирова
ние их труда. Дум ается, при 
обоюдной заинтересованно
сти сторон вопросы внедре
ния меньш е будут «застре
вать» там, где сейчас реш аю 
щ ую  роль играют такие «кри
терии», как безответствен
ность и безнаказанность при 
срыве договорных о б яза 
тельств.

...Беру на себя смелость 
утверждать, что не было бы 
десяти лет переписки, пухлой 
папки с документами, б езр е 
зультатного обивания поро
гов, невостребованных уст
ройств и нереализованных дви
гателей, если 6ь1 вставшие на 
повестке дня партийного со
брания вопросы внедрения 
решались в коллективе актив- 
нее1 при широкой гласности, 
с учетом  новых форм хозяй
ствования.

Перестройка нашего об 
щества захватывает все сф е
ры жизни й связана с глубо
кими переменами в них. Она 
м о ж ет  осущ ествиться только 
при условии укрепления от
ветственности и дисциплины, 
основанных на сознании не
обходимости перемен, на по
вышении требовательности 
друг к другу.

Инна БУСУРАШВИЛЙ.

•  СВЕЖ ИЕ НОМ ЕРА Ж УРН АЛОВ

«Коммунист Грузии» № 9
Выш ел в свет очеред 

ной, девятый номер тео 
ретического и политичес
кого ж урнала Централь
ного Комитета Компартии 
Гр узи и  «Коммунист Гр у 
зин» за  1988 год.

КП СС  «О  перестройке си
стемы политической и эконо
мической учебы  трудящихся».

В ж урнале под рубрикой 
«В Ц ентральном  Комитете 
К П С С » напечатано изложение 
постановления Ц К  КП С С  «О  
работе партийных >органов 
Ульяновской  области по вы 
полнению постановления Ц К

В редакционной статье 
«Необратимый характер пе
рестройки» говорится о том, 
на каких вопросах был сде
лан акцент на июльс к о м  
(1988 г.) П ленум е Ц К  КПСС 
и какие пути намечены с 
целью  практической .реали
зации решений X IX  Всесою з
ной конференции КПСС.

Под рубрикой «Координа

ты нового мыш ления» в ж ур 
нале опубликована статья
доктора исторических наук, 
профессора Р. Г р д з е л и д з е  
«Человеческий фактор и на
циональные отношения».

Вопросам дальнейшего со
вершенствования судопроиз
водства посвящена статья
кандидата юридических наук 
О. Гамкрелидзе «Закон и пе
рестройка». Против бю рокра
тизма, одного из главных
препятствий в развитии наше
го общества. направл е н а

статья кандидата ф илософ 
ских наук Г. Пацация «Бю ро
кратизм —  социальное зло».

«X IX  Всесою зная конф е
ренция КП С С  —  важный этап 
обновления» —  под этой руб 
рикой в журнале опублико
ван материал «Делегат вер 
нулся с конференции».

Под рубрикой «Эконом и
ческие методы управления и 
хозяйственная практика» по
мещ ены статьи кандидатов 
экономических наук 3. Ко- 
ридзе и Р. Двалишвили «Но
вое в организации заработ
ной платы» и «Результаты м о 
гут быть лучше».

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

•  АВТОРИТЕТ ХО ЗРАСЧ ЕТА

Тактика испарения
Биография Зугдидского ремонт

но-механического комбината не
больш ая. Создавался он в середине 
тридцатых годов. Именно тогда, ко
гда чаеводство в республике гото
вилось к своем у лидерству в сель
ском  хозяйстве.

Естественно, и назначение нового 
предприятия связы валось с  обслуж ива
нием этой отрасли. к С ейчас комбинат 
обслуживает чайные фабрики в Зугди- 
ди и О чамчира, Гали и Цаленджиха, 
Чхороцку и Гегечкори. Выпускает про
м ы ш ленную  продукцию более чем на 
3 миллиона рублей.

В прош лом году при планируемой 
прибыли в 589 тысяч рублей она сос
тавила почти 700 тысяч, а  уровень рен
табельности вместо 19,8 процента воз
рос почти до 24.

Стоит обратить внимание на это об
стоятельство  потому, что с будущ его 
года комбинат полностью переходит на 
работу по принципу самофинансирова
ния и самоокупаемости. И каждый шаг, 
придающ ий ускорение экономике, рас
ценивается не иначе, как заявка на бу
д ущ ую  плодотворную  работу.

С ейчас одно из основных направле
ний в работе комбината— обеспечение 
перевода на полуавтоматический, а за
тем и автоматический реж им  работы 
роллерных и эавялочных цехов чайных 
фабрик. П ри чем  эта работа выполняет
ся комбинатом практически по всем 

? районам республики. Точнее, на попе
чении у  комбината а настоящ ее время 
42 чайные фабрик-*, а до 1990 года на 
полуавтоматический реж им  работы бу
дет переведено большинство чайных 
ф абрик.

Нетрудно догадаться, что именно на
правление на улучш ение качества чая 
поставило в повестку дня вопросы по
вы ш ения технического уровня воору
ж ения чайных фабрик. Решения ди
рективных органов о  поднятии прести
жа отечественного чаеводства, новые 
направления в переработке сырья, 
ориентирую щ ие на внедрение безот
ходной технологии производства, а так
же осваивание новых видов продукции 
■ виде растворимого и гранулирован
ного ч а *  несколько  скорректировали

направления работы комбината. Но вм е
сте с тем факт и то, что в нынешнем 
году существенно снижен в целом по 
республике объем заготовки сырь». 
Не вызвало ли это обстоятельство у 
коллектива реальные затруднения?

На это директор комбината Анзор 
Кучулория ответил так:

—  . С ам о  собой. разум еется, что 
уменьш ение объемов- переработки 
сырья' находится в прям ой зависимос
ти и с объемом  обслуживания. Но 
ведь и хозяйственный расчет —  это та 
ф орма организации производства, ко
торая призвана стимулировать инициа
тиву, творческое отнош ение к делу. 
П оэтом у частичное свертывание заго
товки чайного листа не то что выбило 
нас и з привычной колеи, а, напротив, 
стимулировало процесс саморазвития.

В чем  ж е  оно выразилось? В подбо
ре такого дополнительного дела, кото
рое и необходимо, и выгодно.

—  Этим  делом оказалось производ
ство  технического кислорода, причем 
с выходом на обеспечение им всей 
системы, —  продолжает Анзор К учу 
лория. —  Известно, сколь необходим 
технический кислород, испытывали и 
мы затруднение с ним для производ
ственных целей. Завозили из Поти, С у
хуми. Однако два существенных но: 
во-первых, дорого, во-еторых, не всег
да бывает.

Так вот, производство технического 
кислорода дало комбинату чистой при
были почти 80 тысяч рублей. Это не так 
у ж  и мало, если вспомнить, что. она 
планировалась в 500 ты сяч рублей. Но 
в сложившихся условиях хозяйствова
ния при ненасыщенном товарами рын
ке вместе с традиционной деятельнос
тью  для предприятия не просто эко 
номически выгодно, но и необходимо 
расш ирять деятельность. Скажем, за 
счет оказания платных услуг населению 
или выпуска престижной продукции ши
рокого спроса.

Вот ещ е один пример. Электроды 
для сварочных р а б о т— материал тоже 
из разряда дефицитных. В республике 
их никто не производит. А  потребность 
велика у  того ж е  комбината, у других 
родственных предприятий. Ясно, что 
будь они в необходимом количестве,

потребитель за I 
на комбинате и

не постоит. Вот 
ись организовать 

это нелегкое дело «(елегкое потому, 
что для производств.* электродов толь
ко химикатов требуется 13 позиций. Но 
сумели, как говорится, пробить и эту 
стену. Рассчитывают уж е  в будущ ем 
году на солидную прибавку к прибыли.

Однако тактика ускорения подразу
мевает не только обеспечение эконо
мической стратегии предприятия. Не 
менее важно наиболее рационально ис
пользовать заработанные деньги.

Именно поэтому один из узловых во 
просов, который попал в орбиту сове
та трудового коллектива комбината, —  
техническое перевооружение. Здесь 
много устаревшего оборудования и 
агрегатов. Естественно, что отдача от 
них низкая, а затраты на ремонт и о б 
служивание высокие. Вот и разработа
ли программу— до конца пятилетки об 
новить оборудование, внедрить пере
довые технологии.

Экономический интерес вызвал и по
становку в повестку дня вопроса об 
обеспечении комбината собственным 
водоснабжением. Подсчитали, во сколь
ко обойдется бурение скважин, м он 
таж  резервуаров. Самоуправление на 
комбинате понимают так. что имеющ ие
ся средства использовать с наибольшей 
отдачей не только для сегодняшнего 
дня, но и завтрашнего.

Конечно, на этом пути много реаль
ных трудностей, но определена вер 
ная тактика ускорения. Не выпадает из 
поля зрения коллектива и развитие со 
циальной сферы. Строят жилой дом, 
на очереди ещ е один. Реш ается вопрос 
создания собственной зоны отдыха у 
м ор я в Анаклия, вплотную занялись 
созданием подсобного хозяйства. Сло 
вом, вторгаются во все зоны и сферы, 
способные повлиять на конечный р е 
зультат работы.

Есть закономерность в достигнутых 
успехах. Они задействованы именно в 
то время, когда развиваю тся новые 
экономические отношения.

Митрофан ГОГОХИЯ, 
Тенгиз М Ш ВИДОБАДЗЕ. 

(Спец. корр. «Зари Востока»).

Готовиться
к зиме

На водохранилищах гидро
электростанций республики 
заверш ено накопление гидро
ресурсов. Больше, чем  в со 
ответствующ ий период прош 
лого года, на объектах народ
ного хозяйства имеется м а 
зута, другого топлива. Их за 
готовка на зиму продолжа
ется.

Провести подготовительные 
работы к нынешнему осен
не-зимнему сезону в режиме 
наибольшей ответственности—  
важная задача хозяйственных 
руководителей республики. 
От этого зависит успешное 
з а в е р ш е н и е  1988 года, 
уверенный старт четвертого 
года двенадцатой пятилетки. 
Эта мысль была доминирую 
щей на состоявш емся в Со 
вете Министров Грузинской 
С С Р  совещании по вопросу 
сбеспечения народного хо
зяйства и населения■ респуб
лики топливом, электричес
кой и тепловой энергией.

В республике регулярно 
проводятся комплексные ор 
ганизационно - технич е с к и е 
мероприятия 'по созданию не
обходимых условий для ста
бильной работы предприятий 
и организаций в зимний пери
од, обеспечению  населения 
и коммунально - бытового 
хозяйства топливом.

О днако требованиям дня 
достигнутые результаты все 
ещ е не удовлетворяю т. В ус 
ловиях преобразований во 
всех сферах экономики рес
публики развитие топливно- 
энергетического комплекса 
необходимо форси р о в а т ь. 
Ф акты  ж е  показывают, “  что 
далеко не везде дела обсто
ят благополучно. Неоправдан
но затянулось, например, со 
стороны потребительской ко
операции обеспечение кер о 
сином, другим топливом ряда 
регионов Грузии. Назревш ие 
вопросы  Цекавшири необхо
димо решать в тесном контак
те с работниками Госкомтоп- 
лива республики.

На совещании было рас
смотрено состояние подготов
ки к работе в зимних услови
ях в  Ахалцихском, Аспиндз- 
ском, Богдановском районах, 
а такж е в руставском произ
водственном объеди н е н и и  
«Химволокно».,

В подготовке к зиме не м о 
жет быть мелочей. Она стро
го спросит за лю бой промах, 
лю бую  оплошность. - И тогда 
копеечная недоделка обернет
ся тысячными потерями, что 
нанесет прямой урон эконо
мике, всем у процессу пере
стройки. Д ля ликвидации вы 
явленных недостатков участ
ники совещания разработали 
конкретные рекомендации.

Итоги совещания подвел за
меститель Председателя Сове
та Министров Грузинской СС Р 
В. И.. Вадачкория.

^  Тбилисское специальное конструкторско-технологическое бю ро «П иш ем аш ». Сегодня зд есь  
реш аю тся вопросы создания новейш их технологий п о  многим направлениям. Н аиболее интересны е 
разработки ведутся по созданию  узлов комплекса, выпускаю щ его бы строзам орож енны е продукты  
картофеля, и универсального робототехнического комплекса, используем ого н а погрузочно-раз
грузочных р аботах  и в труднодоступны х м естах.

Н а  с н и м к е :  з а  р аботой конструктор Л ела  Ш елиава, инж енер Татьяна Варавка н глав
ный конструктор М ихаил Ш ехикян.

Фото Валерия А табекова.

АД РЕС ПОСТОЯННОЙ ЗАБОТЫ

ЧТИТЬ подвиг и
РАТНЫЙ СОЛДАТСКИЙ ТРУД

Совет Министров СС СР  принял постанов
ление «О дополнительных мерах по улуч
шению материально-бытовых условий лиц, 
выполнявших интернациональный долг в Рес
публике Афганистан, и их семей». В связи с 
этим редакция обратилась к начальнику по

литотдела военкомата Грузинской ССР пол
ковнику В. СУЛАБЕРИДЗЕ с просьбой рас
сказать, какая работа осуществляется в рес 
публике по реализации в жизнь льгот для 
бывших воинов-иафганцев», мерах, нал 
равленных на усиление заботы и внимания к 
ним.

В республике сложилась 
добрея традиция с особым 
уважением и заботой отно
ситься к тем, кто на ратном 
поле пролил кровь, защищая 
Родину, е е  друзей. В военных 
комиссариатах респуб л и к и  
выработалась определенная 
система е работе с воина- 
ми-интернационалистами, уво 
ленными в запас. Так. при 
возвращении военнослужащих 
из Афганистана с ними встре
чаются работники военкома
тов, в процессе бесед выяс
няется, какие проблемы сто
ят перед ними, что заботит 
и волнует молодых людей, 
какие вопросы требуют пер
воочередного решения. Цель 
одна —  создать все условия 
для того, чтобы воины запаса 
заняли достойное место в пе
рестройке, происходящей в 
стране, нашли себя в мирной 
жизни, точку приложения зна
ний и того интернационально
го зрелого опыта, что полу
чен был ими в Афганистане. 
На учете— каждый воин-интер
националист. На сегодняшний 
день льготные удостоверения 
получили почти три тысячи 
человек.

В республике систематиче
ски проводятся рейды-смотры 
социально - бытовых условий 
вернувшихся «афганцев» и их 
семей с участием офицеров 
военкомата Грузинской ССР, 
в ходе которых тщательно 
анализируется, что сделано и 
что требуется сделать по вы
полнению важнейших партий
но-правительственных реше 
ний в отношении безусловной 
реализации установле и н ы х  
льгот для воинов-интернацио- 
налистов. Удовлетворяю  т с я 
просьбы о зачислении на под
готовительные отделения учеб 
ных заведений, обеспечении 
санаторным лечением, уста
новки телефонов, трудоуст
ройстве и так далее.

О собое внимание уделяется 
решению жилищных вопро
сов. Несмотря на остроту 
этой проблемы, исполкомы 
городских и районных Сове
тов народных депутатов при 
активном участии военных 
комиссариатов изыскив а ю  т 
возможность выделить особо 
нуждающ имся бывшим вои- 
нам-интернационалистам ж и
лье, обеспечить беспроцент
ной ссудой на строительство 
дома, выделить земельный 
участок. Результаты этой ра
боты очевидны. Жилплощадью 
были обеспечены  свыше двух
сот человек, 190 получили 
беспроцентную ссуду, и воп
рос этот продолжает оста
ваться в центре внимания до 
тех пор, пока не будут удо
влетворены все нуждающ ие
ся в улучшении жилищных ус
ловий.

В соответствии с новым по
становлением о дополнитель
ных льготах и ранее приня
тыми постановлениями осо
бое внимание уделяется семь
ям погибших, удовлетворе
нию их нужд и запросов. 
Членам семей погибших вы 
делена материальная по
мощь на общ ую  сумм у бо
лее 95 тысяч рублей, 16 че 
ловек получают соответствую 
щую пенсию. Этим семьям  
оказывается помощь в полу
чении жилплощади, установ
ке телефонов, выделении ав
томашин и реализации дру
гих льгот. В память о погиб
ших воинах на их могилах 
устанавливаются надгробья.

Матери погибших либо 
умерших воинов - интерна
ционалистов в соответствии 
с дополнительными льготами 
имеют отныне право на пен
сию по случаю  потери кор
мильца на пять лет раньше 
установленного срока, т. е. 
по достижении пятидесятилет
него возраста. Причем неза
висимо от того, находились 
ли они на иждивении погиб
шего или нет.

В память о подвигах «аф 
ганцев» во многих районах и 
городах республики —  Тби
лиси, Кеда, Гурджаани, Маха- 
радзе, Поти и других, заложе
ны аллеи молодых воинов-ин- 
тернационалис т о в, созданы 
клубы имени погибших зем 
ляков, в школах организова

ны уголки боевой славы. В 
ряде районов становится доб
рой традицией чествование 
матерей, сыновья которых 
отдали свои жизни е  борьбе 
за независимость Афганиста- • 
на.

Вместе с тем, несмотря 
на осущ ествляемые меры по 
удовлетворе н и ю запросов 
воинов - интернационалистов, 
положение дел на местах по
казывает, что ещ е далеко не 
асе льготы, предусмотренные 
для них, реализуются опера
тивно и безболезненно, здесь 
ещ е много проблем. Есть 
случаи формального, бездуш 
ного отношения к бывшим 
воинам - интернационалистам, 
получившим ранения, увечья, 
к семьям  погибших, их памя
ти. Практика показывает: ча
щ е всего людей обижает не 
то, что им не могут по пер
вому заявлению предоставить 
квартиру, выделить автомаши
ну, земельный участок, а рав
нодушие, отсутствие элемен
тарного человеческого терла, 
участия к их судьбе. М ед 
ленно решаются вопросы пре
доставления ж илья в Ленин
ском районе Тбилиси. В те
чение трех лет обращ ался в 
различные инстанции инвалид 
1-й' группы А. Аскаров, ж и 
тель Первомайского района 
столицы. Вопрос его решился 
положительно только после 
вмешательства военного ко
миссариата Грузинской ССР.
В исполкоме райсовета им. 
26 комиссаров имел место 
факт волокиты при постацрв- 
ке на квартирный учет быв
шего воина - интернационали
ста А . Олегова, сем ья кото
рого из пяти человек про
живает •  однокомнатной 
квартире.

Трудно разреш аются быто
вые вопросы войнов-интерна- 
ционалистов в Абхазской 
А С С Р . Из 37 человек, нуж
дающихся в жилье, в С уху
ми на учет взято всего 10. 
Недостаточно внимания уде
ляется воинам-«афганцам» в 
тех организациях, где они ра
ботают, улучш ению  условий 
их труда. В сухумском АТК- 
2658 только благодаря вме
шательству вышестоящих ор 
ганов и военного комиссари
ата Абхазской А С С Р  был ре
шен вопрос выделения ново
го автобуса «Икарус» водите
лю  О . Палавандия, имеющ ему 
ранение.

Воины - интернационалисты 
Гульрипшского района неод
нократно ставили вопрос об 
открытии в районе магазина 
для участников ВО В и «афган
цев», однако райисполком 
даже не нашел нужным от
реагировать на это.

Как можно объяснить и 
оценить действия руководст
ва Очамчирского района, 
проявляю щ его полное равно
душие к нуждам семьи погиб
шего в Афганистане Серапи- 
она Тарба, посмертно награж
денного орденом Красной 
Звезды? Не организован со
ответствующий уход за мо
гилой воина-героя в селе 
Моква.

Есть факты бюрократиче
ского отношения к воинам- 
интернационалистам и в дру
гих регионах и районах. Ба
тумский городской узел свя
зи отказал в установке квар
тирных телефонов целому 
ряду бывших воинов-«афган- 
цев». Совет воинов-интерна- 
ционалистов здесь до сих пор 
не имеет своего помещения. 
М едленно решаются вопросы 
выделения им земельных 
участков в Болнисском рай
оне.

Старший лейтенант Н. Па- 
пуашвили, прибыв после про
хождения служ бы  в Афгани
стане в Венский район, жил
площадью обеспечен не был 
и вынужден проживать на 
частной квартире.

Все это говорит о том, что 
на местах ещ е не уделяется 
должного внимания этому 
важному государственн о м у  
вопросу, не преодолен ф ор 
мальный, бюрократический 
подход к реализации устано
вленных для этих людей 
льгот. Здесь не задумывают
ся о тех негативных последст
виях, которые возникают при

таком отношении к бывшим 
воинам - интернационалистам 
семьям  погибших, как сказы 
вается это на военно-патрио 
тическом воспитании подра 
стающего поколения, будущих 
воинов ,  Советской Армии и 
Флота. Недавно на бюро ЦК 
КП Грузии были обсуждены 
вопросы о выполнении пар 
тийными, советскими, проф
союзными, хозяйственными 
органами, общественными ор 
ганизациями республики тре 
бований партии и правитель 
ства по улучшению условий 
жизни и быта инвалидов 
ветеранов войны и труда, се
мей погибших воинов, лиц, 
выпол н и е  ш и х интернацио 
нальный долг в Республике 
Афганистан, и работа, прово
димая в данном направлении, 
признана недостаточной.

В настоящ ее вр ем я-ком ан 
дование, политический отдел 
военного комиссариата Гру
зинской С С Р  осуществляют 
неотложные меры  по корен 
« о м у  улучш ению  работы всех 
райвоенкоматов, первич н ы 
партийных организаций с вЫ  
инами запаса, выполнившими 
свой интернацио н а л ь н ы й  
долг в Республике Афгани
стан. На особый учет взяты 
семьи погибших, а также во 
ины, уволенные в запас 
вследствие ранений, контузий, 
увечий, заболеваний. Взять 
под контроль назначение и 
выплата пенсий и пособий се
мьям  погибших воинов-интер 
националистов, установление 
надгробий на их могилах.

Совместно с местными пар
тийными и советскими орга
нами ведется большая работа 
в связи с проводимым выв© 
дом ограниченного контингег- 
та советских войск из Рес
публики Афганистан.

С  целью повышения уров- 
ня военно-патриотической ра
боты м ы  стремимся как м ож 
но шире вовлекать в нее 
бывших воинов-«афганцев» по 
подготовке к служ бе в армии 
допризывной и призывной мо
лодежи. Ратный и граждан
ский подвиг бывших воинов- 
интернационалистов могут 
должны оказать сильное воз
действие на формирование 
патриотического мировоззре 
ния подрастающего поколе 
ния, послужить для него 
нравственным ориентиром.

В Тбилиси советы интерна
ционалистов ш ефствуют над 
трудными подростками, по
могают им в преодолении 
своих недостатков. Вместе с 
офицерами райгорвоенкома 
тов бывшие воины-«афганцы 
принимают участие в прове
дении в учебных заведениях 
уроков мужества, участвуют г 
создании /ю  месту работы и 
учебы  музеев, уголков славы. 
Сегодня таких музеев и угол
ков насчитывается е республи 
ке более 4.200.

В этом отношении немало 
делают и военные комисса
риаты, работники которых 
встречаю тся с молодежью, 
получившей армейскую воен 
ную закалку, организуют и* 
выступления перед школьни 
ками, призывниками, стре 
мятся сделать все, чтобь 
именно они стали неформалы 
ными лидерами для подрост
ков.

Заслуживает внимания 
поддержки работа женсове- 
тов, создающих повсеместно 
обстановку чуткого и внима
тельного отношения к воинам 
интернационалистам. В их ак
тиве регулярные посещений 
окружного госпиталя, где на 
ходятся на излечении воины 
интернационалисты, переписка 
с посланцами Грузии, кото 
рые ещ е служат в состав* 
ограниченного контингента со
ветских войск в Афганистане 
другие мероприятия. В их 
числе женсоветы Ж Э К а  1-го 
микрорайона Глданского рв” 
она Тбилиси, Сачхерского, 
Гурджаанского, Тетрицкарой 
ского и других районов р«с 
публики.

Думается, что работа * 
этом направлении будет ус* 
ливаться, что даст возмо* 
ность оперативно решать во 
просы, связанные с реализ* 
цией льгот бывшим воинам- 
«афганцам».
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IV КОНФЕРЕНЦИЯ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ ОБЩ ЕСТВЕННОСТИ С С С Р  И СШ А

ЧТОБЫ КРЕПЛИ
МОСТЫ ДОВЕРИЯ

Мир, который мы строим, 
но может быть американским 
или британским, русским, 
французским или китайским. 
Он не м ож ет быть миром 
больших или малых стран. Он 
должен быть миром, базиру
ющимся на совместных уси
лиях есех стран. С  этих слов 
президента Франклина Руз
вельта начал выступление на
чальник управления Генераль- 
ного штаба Вооруженных Сил 
СССР, генерал - полковник 
Н. Червов на пленарном за
седании, посвящ енном огра
ничению гонки ядерных и 
обычных вооружений.

Оратор изложил страте
гию С С С Р в этой области, ко
торая состоит в том, чтобы 
наряду с ликвидацией совет
ских и американских ракет 
меньшей и средней дальности 
продолжить процесс сокра
щ ения вооружений по всем 
направлениям. Чем  больше 
удастся сделать в этом на
правлении, тем лучше для со
хранения того позитивного, 
что появилось сейчас в со- 
ветско - американских отно
шениях. С С С Р  считает, что 
есть возможность завершить 
подготовку к проекту дого
вора о 50-процентном сокра
щении стратегических и ядер
ных вооружений, подготовить 
и заключить конвенцию о лик
видации химического ору
ж ия и запрещ ения ядерных 
испытаний. Советский Сою з 
готов начать переговоры по 
сокращению вооруж  е н н ы х  
сил и обычных вооружений 
в Европе. Это поможет сде
лать мир более стабильным и 
безопасным. Хотя, вспоминая 
уроки прошлого, возникает 
вопрос: не наступит ли после 
Договора о РС М Д  пауза в 
процессе сокращ ения воору
жений? Тем не менее оратор 
настроен оптимистично. Гонка 
вооружений, считает он, за
гнала всех в тупик. М ы  стоим 
перед дилеммой —  либо жить 
мирно, либо продолжать гон
ку вооружений и распростра
нить ее на космос.

Западная концепция ядер- 
ного устрашения, отметил 
Н. Червов, основанная на до
пустимости применения ядер- 
иого оруж ия первыми, не
пригодна для решения м еж 
дународных проблем. Она оп
равдывает гонку вооружений, 
культ грубой силы и обрека
ет человечество сгореть в  
ядерном пожаре.

Одно из профессиональных 
качеств экспертов —  участни
ков международных перего
воров —  ум ение «держать 
язык за зубами». Однако тра
диция советско - американ
ских встреч представителей 
обществен н о  с т и позволила 
заглянуть за плотно закрытые 
створки дверей большой по
литики именно с их помощью. 
Диалог Николая Чернова и 
посла С Ш А  в Бельгии, участ
ника переговоров по РСМ Д  
Майнарда Глитмэна на пленар
ном заседании вызвал боль
шой интерес. О ба этих веду
щих в своих странах специа
листа принимают непосред
ственное участив в принятии 
решений, которые потом об 
суждаются на перего в о р а х .  
Частые встречи —  примета 
времени —  определили не
принужденность личного об
щения, но не исключили ост
роты дискуссии. Позиция со
ветского генерала строилась 
иа максимально конкретных 
вещах и элементарной логи
ке, которой зачастую  недо
ставало его амврика н е к о м у  
коллеге. В частности, посол

Глитмэн заявил, что Совет
ский Сою з, в отличие от 
С Ш А , не морская держава, 
что дает право его стране ок
ружать С С С Р военно-морскими 
базами. Но если гипотетиче
ски предположить, что это так, 
почему ж е  так насто й ч и в о 
американская сторона во з 
ражает против преимущества 
С С С Р  в танках. Ведь это так 
логично для «сухопутной» дер
жавы?!

—  М не очень понравилась 
сегодняшняя дискуссия, —  
сказал корреспонденту ГРУЗ- 
И Н Ф О РМ а  президент кол
леджа а Джорджтауне Тай
рон Свенсон. —  О бе стороны 
продемонстрировали конст
руктивный подход к пробле
мам контроля над вооруж е
ниями. Однако, думается, про
гресс в этом направлении по
ка идет медленно. Несмотря 
на то, что лидеры С С С Р  и 
С Ш А  сумели договориться и 
предприняли первые шаги на 
пути к  разоружению . Как и 
многие американцы, я поддер
живаю  политику демократиза
ции и гласности, проводимую 
Михаилом Горбачевым.

—  Сокращ ение вооружений— 
главное направление, по кото
рому можно идти, улучшая 
не только двусторонние отно
шения м ежд у С С С Р и СШ А , 
но и стабилизируя м еждуна
родную обстановку в целом,—  
сказал нам академик Е. При
маков, комментируя итоги 
пленарного заседания. —  С е
годняшняя дискуссия при
влекла большое вним а н и е, 
тем более, что посол Глитмэн 
и генерал Червов абсолютно 
компетентны в этих пробле
мах.

В выступлении М. С. Гор 
бачева е  Красноярске поднят 
целый ряд проблем, им ею 
щих важное значение не толь
ко для \*ира в А зиатско-Ти
хоокеанском, но и для других 
регионов планеты. Так, было 
высказано конкретное пред
ложение американцев ликви
дировать свою военно-мор
скую базу на Филиппинах. В 
этом случае С С С Р  готов лик
видировать станцию техниче
ского обслуживания в Камра
ни, во Вьетнаме. Это может 
послужить началом осущ ест
вления магистрального пред
ложения Советского Сою за 
вывести все войска и ликви
дировать базы, находящиеся 
за пределами национальных 
территорий.

Другой важный момент, ко
торый также имеет большое 
значение для стабил и з а ц и и 
международной обстановки, 
касается Красноярской ра
диолокационной станции. Со 
ветское правительство неод
нократно продемонстрирова
ло, что этот объект не нару
шает Договора по противора
кетной обороне, как считают 
военные эксперты С Ш А . Тем 
не менее американская сто
рона продолжает настаивать 
на своих опасениях. Если это 
продиктовано действительно 
заботой о  своей безопасности, 
то этот аргумент опроверга
ется новым советским пред
ложением законсервировать 
строительство станции. Кстати, 
до сих пор администрация 
Белого дома не ответила С о 
ветскому правительству ’ на 
его инициативу организовать 
на базе Красноярской РЛС 
международный центр по 
космическим исследованиям.

Своей динамичной, насту
пательной позицией по цело
му ряду важнейших вопросов 
мировой политики Советский 
С ою з часто делает несостоя

тельными аргументы амери
канской стороны.

В выступлении товарища 
Горбачева поднят и целый ряд 
экономических вопросов. Это 
особенно важно потому, что 
здесь показано стремление 
нашей страны принять актив
ное участие в международ
ном разделении труда е этом 
регионе, стать еще более ор
ганичной его частью, созда
вать такую систему, которая 
держала бы на плаву и бе
зопасность. Ибо эти пробле
мы взаимосвязаны. ч

На очередном пленарном за 
седании о торгово-эко н о м и -  
ческих связях и путях их раз
вития м еж д у СССР и С Ш А , со
стоявш емся 22 сентября, за
меститель председателя госу
дарственной внешнеэкономиче
ской комиссии при Совете 
Министров СССР Ю . Знамен
ский и представитель деловых 
кругов С Ш А , известный юрист 
С. Кери были едины во мне
нии, что торговля является од
ним из важнейших аспектов в 
советско-американских отноше
ниях. О на создает • долгосроч
ные, прочные связи, дает воз
можность для продуктивного 
сотрудничества, способствует 
стабилизации экономики. Вся
кие ограничения на пути раз
вития торговли ведут к ухуд
шению общего климата в от
ношениях м ежд у странами.

Как отметил советский пред
ставитель, отказав' С С С Р  в 
статусе наибольшего благо
приятствования в торговле, 
власти С Ш А  воздвигли мощ 
ный барьер на пути развития 
торгово-экономических связей 
м ежду двум»! странами. Все 
промышленные товары, нап
равляемые в Соедин е н н ы е 
Штаты из Советского Союза, 
подвергаются поистине драко
новскому налогообложению.

После принятия в СССР За
кона о совместных предприя
тиях их число резко возрос
ло. Уже заключены 86 согла
шений с индустриально разви
тыми странами Запада, шесть 
их них —  с С Ш А . Кроме то
го. ведутся переговоры по 
ш ирокому спектру вопросов, 
с обеих сторон поступает мно
го интересных предложений.

Касаясь истории развития 
сов%!тско-америк&нских торго
во-экономических взаимоотно
шений, Ю . Знаменский ска
зал, что они не отличались ста. 
бильностью. На сегодняшний 
день С Ш А  среди торговых 
партнеров СССР занимает 
седьмое место. Он призвал 
американскую сторону к более 
активному сотрудничеству.

В основном согласившись с 
выступлением советского пред
ставителя, С. Кери затронула 
вопросы, мешающ ие развитию 
советско-американских торго

вых связей. У обеих стран нет 
опыта торговли друг с другом 
на долгосрочной и стабильной 
основе. Серьезным препятст
вием н& пути расширения тор
говых отношений является то, 
что у Советского Сою за нет 
конвертируемой валюты, не
обходимой инфраструктуры, 
совершенного торгового зако
нодательства. Тем не менее 
ситуация меняется к лучшему. 
Экономические преобразова
ния в С С С Р  значительны, и 
американские деловые круги 
проявляют большой интерес 
к советскому рынку.

Не обош ла американский 
юрист и преграды, создава
ем ы е американской стороной 
От сущ ествующ ей в торговле 
с Советским Сою зом  дискри 
минационной политики адми 
нистрация и конгресс С Ш А  
пока не избавились, отметила 
она. В соответствии с дейст
вующ им законодательством 
трудно заключить коммерчес 
кие договоры м ежд у С С С Р  .и 
С Ш А . Американские фирмы, 
заключившие договор о  со> 
вместных предприятиях, не 
имеют никаких юридических 
гарантий.

Ж есткая политика админи- 
страции в этой области обер 
нулась для деловых кругов 
С Ш А  огромными потерями. 
Сдерживание торгово - эко
номических взаимоотношений 
не идет на пользу ни нашим 
странам, ни интересам дело
вого мира. Для расширения 
их в С С С Р  предпринимаются 
усилия, а в С Ш А  ситуация 
почти не меняется.

С. Кери отметила растущий 
интерес американских деловых 
кругов к развитию торгово- 
экономических контактов с 
Грузией, выразила надежду, 
что они будут установлены.

Элементы нового экологи
ческого мышления проявили 
участники дискуссии на тему 
«Сотрудничество в области 
окружаю щ ей среды», состо
явшейся в Д оме кино.

—  Долгое время, —  признал 
в своем выступлении замести
тель председателя Госкомпри
роды С С С Р В. Костин, —  мы 
были слишком расточительны 
в отношении природы, жили 
убеждением в необъятности 
нашей страны, нескончаемости 
запасов ее подземных кладо
вых. Параллельно развитию 
индустрии не осуществлялась 
единая природоохранная про
грамма, отсутствовали дейст
венные экономические рыча
ги. Сегодня мы пожинаем 
плоды своей близорукости. 
Реальная угроза нависла, в 
частности, над Аралом, ниж
ней Волгой, некоторыми рай
онами Сибири...

Вопрос из зала:
—  Насколько известно, и в 

С Ш А  эти вопросы стоят до
статочно остро...

—  К сожалению, да, —  от

вечает Элвин Тривелпнс, ис
полнительный директор аме
риканской ассоциации по на
учному прогрессу. —  Основ
ными источниками энергии в 
ближайшем будущ ем останут
ся атомные электростанции и 
уголь, который, кстати, при 
сжйгании способствует обра
зованию кислотных дождей, 
выбросам углекислого газа в 
атмосферу. Конгрессу СШ А  
пора обсудить вопрос о пре
образовании агентства по ох
ране окружаю щ ей среды в 
соответствующее министерст
во, наделенное широкими 
правами, солидными^ финансо
выми возможностями.

—  А  почему вы закрыли в 
этом году целый ряд пляжей 
на Черном море? —  звучит 
реплика американского участ
ника дискуссии.

—  По той ж е  причине, ко
торая побудила и власти шта
тов Нью-Йорк, Нью-Джерси 
принять подобные решения, — 
ответил С. Евтеев, сотрудник 
Института литое ф е р ы  АН  
СССР, несколько лет участво
вавший в программе ООН по 
охране окружаю щ ей среды.— 
Люди и в СССР, и в С Ш А  бе 
залаберно относятся к морю, 
сбрасывают туда отходы...

—  Что делается для успеш 
ной- деятельности М еждуна
родного фонда экологической 
безопасности?

—  В этот фонд, —  сказал 
С Евтеев, —  Советский С о 
юз отчисляет средства, высво
божденные за счет сокращен 
ния вооружений. Кстати, - ес
ли вдуматься —  в мире на 
вооружение ежегодно тратит
ся более триллиона долларов. 
Сколько эффективных приро 
доохранных проектов на эти 
средства могло бы разрабо
тать человечество...

—  Что должен сделать каж 
дый из нас для охраны при
роды? —  На этот вопрос кор
респондента ГРУ ЗИ Н Ф О РМ а  
отвечают:

Н. Робинсон, профессор 
права университета Пэйе:

—  М ы должны всегда пом 
нить слова древних м удре
цов: «Землю  мы получили не 
в наследство, а в долг от бу
дущих поколений». Даже ре
бенок м ож ет посадить *ртя 
бы одно дерево. Например, 
з Китае все школы, лабора
тории, институты имеют такие 
программы. Главное —  не 
быть равнодушным, сознавать 
хрупкость нашей природы.

Н. Шакарашвили, младший 
научный сотрудник Грузин
ского учебно - исследователь
ского эоотехническо - ветери
нарного института:

—  Начинать, думаю, надо 
с правильного экологически 
го воспитания детей. С леду
ет подумать и о  подготовке 
квалифицированных кадров 
преподавателей в средних и 
высших учебных заведениях. 
М ы организовали в институте 
сектор молодых экологов, со
ставляем сейчас экологическую 
карту Кировского района Тби
лиси. Хочется верить, она 
принесет пользу людям.

(ГРУЗИ Н ФО РМ У.

*  *  *

ф  В Тбилисском Дворце ри
туалов Бекки и Ф р ед  Хаби- 
нихт из Чикаго торжественно 
отметили свою  «серебряную» 
свадьбу.

Ф о то  А. Рухадзе 
и Г. Киквадзе.
(Фотохроника

ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

ГЕНИЙ 
С Л О

ОТЕЧЕСТВЕННОЙ
В Е С Н О С Т И

О К О Н Ч А Н И Е .

олжает жить в сердцах лю- 
ей, одаривая их волшебст- 
ом и правдой своих художе- 
твенных произведений, по- 
югая в выборе путей к са- 
госовершенствованию. влияя 
а создание атмосферы гу- 
[анизма и миролюбия в со- 
ременном, трудном и проти- 
оречивом мире.

«Слово о Толстом» произ- 
ес секретарь правления Со
ма писателей С С С Р  Ю . В. 
>ондарев.

Нет смысла разбираться,
чем он был прав, в чем 

«прав, смысл в том, что он 
скал пути обновления для 
юдей, старался принести им 
обро, поднять их духов- 
ость, соскрести с душ 
кверну, очистить, осветить 
сным светом; усовершенст- 
овать человека, сказал пер- 
ый секретарь правления 
!оюза писателей Украины 
3. М. Мушкетик.

Выступавший напомнил 
б огромной любви украин- 
ев к Л ьву Николаевичу 
'олстому не только как к 
единому художнику, но и 
ак к человеку великой ду- 
ш н мысли. Раздумья о 
удьбах народов Леси Укра- 
нки, Ивана Франко и мно- 
их других писателей полны 
'олстым, озарены его гени- 
м, сказал он.

О вечной молодости твор
чества Толстого говорил 
главный редактор журнала 
«Юность» А. Д. Дементьев.

Признание великого рус
ского писателя своим наро
дом вылилось в его благо
дарное признание всем чело
вечеством, подчеркнул се
кретарь правления Союза 
писателей С ССР ГГ Г. Аба 
шидзе. Толстой двадцати
трехлетним юнкером при
ехал в Грузию, здесь он на
писал свою первую повесть 
«Детство».

Толстому глубоко претили 
великодержавный шовинизм, 
антисемитизм, расизм, вооб 
ще любые формы националь
ного и религиозного противб 
стояния. Он отстаивал пра
во всех народов на свободу 
и страстно защищал всех 
тех, кто был лишен этого 
права. Наша многонацио
нальная литература должна 
учиться у  Льва Толстого не 
только писательскому ма
стерству, но и тому, как от
носиться к другим народам— 
большим и малым. Ведь не
давние события показали, 
что в нашем доме далеко не 
все обстоит так, как нам ка
залось до начала перестрой
ки, до гласности,

В  разговоре о Толстом у 
туляков есть особая тема —  
это тема Ясной Поляны, ко
торая во многом сформиро

вала писателя-философа, пи- 
сателя-гуманиста, сказал пер
вый секретарь Тульского об
кома КП С С  Ю. И. Литвин- 
цев. Долгие годы во взгляде 
на Ясную Поляну явственно 
сквозило потребительство, 
которое и помогло накопить 
многие ее беды, да в таком 
количестве, .что сейчас речь 
идет уже о ее спасении. Ту 
ляки искренне благодарны 
общественности страны, пи
сателям, художникам, жур
налистам, которые одними 
из первых во всю мощь уда
рили в колокол тревоги. 
Сейчас Ясная Поляна в пе
рекрестье о б щ е  ственного 
внимания. Контроль, прямо 
скажу, жесткий, но исклю
чительно благотворный, он 
помогает ускоренно двигать 
дело реконструкции и охра
ны заповедных мест.

Главной мыслью Л. Н. 
Толстого была мысль о тру
де. Вот и стержнем нашего 
отношения к великому чело
веку должно быть не только 
восхищение и преклонение, 
но и прежде всего стремле
ние к делу, чтобы никогда 
не прерывалась вечная це
почка созидания. Земляки 
великого писателя так и 
стремятся жить и действо
вать. отметил оратор.

Вечер завершился концер
том мастеров искусств.

ЗАЛОГ УСПЕХА -  ПОЛНОЦЕННЫЙ 
СПОРТИВНЫЙ РЕЗЕРВ

О К О Н Ч А Н И Е

кой базы не отвечают элемен
тарным требованиям учебных 
заведений подобного профи
ля. Более того,’ привычными 
стали срывы сроков выполне 
ния неоднократных правитель 
ственных решений по вопро
сам улучш ения материально- 
технической базы.

Снижение требовательности 
к вопросам развития ф изкуль
туры и спорта со стороны об
комов и горкомов, райкомов 
КП Грузни, советских, проф 
союзных, комсомольских и 
спортивных организаций про
должает отрицательно сказы 
ваться на подготовке полно
ценного спортивного резерва. 
Крайне неудовлетворительно 
ведут работу партийные, со
ветские. профсоюзные, ком 
сомольские и спортивные ор 
ганизации городов Ткибули. 
Марнеули, Адигенского, Ас- 
пйндзекого, Ахалкалакского. 
Богдановского, Болнисского. 
Гегечкорского, Марнеульского, 
Тержольского, Тетрицкаройско 
го, Цагерского, Цалбнджихско- 
го, Цителцкаройского, Чхоро- 
цкуского районов, за четыре 
года не представившие ни од
ного спортсмена в состав 
сборных команд республики. 
Плохо обстоят дела также в 
Абашском, Амбролаурском. 
Венском, Горийском, Гурджа- 
анском, Дманисском, Душетс- 
ком. Зугдидском, Казбегском, 
Карельском, Каспском, Лен 
техском, М аяковском , Онском, 

- П у л у .

кидзевском районах, не пред
ставивших ни одного спорт 
смена на II Всесою зные юно
шеские спортивные игры.

Признав удовлетворительны
ми результаты выступлений 
спортивной делегации Грузин
ской ССР на II Всесоюзных 
юношеских спортивных играх, 
Ц К КП Грузии рекомендовал 
организационному комитету 
при Совете Министров рес
публики внести частичное из
менение в состав оргкомите
та по подготовке спортивной 
делегации Грузинской СС Р к 
участию в IV  Всесоюзных м о 
лодежных спортивных играх, 
которые п р о в о д я т с я  в 
1989 году, и X  летней Спарта
киаде народов СССР 1991 го
да и 'продолжить работу по 
обеспечению  успешного учас
тия спортивной делегации рес
публики в этих соревновани
ях. Указано на необходимость 
принять меры  по созданию 
экспериментальных общ еобра
зовательных средних школ 
спортивного профиля по 
Легкой атлетике, видам борь
бы и гимнастике.

О бкомам , горкомам, райко
мам КП Грузии поручено рас
смотреть итоги участия спор
тсменов соответствующих реги
онов во II Всесоюзных ю но
шеских спортивных играх и 
принять неотложные меры по 
преодолению серьезных недо. 
статное в деле развития физ- 
культурно массовой и спортив-1 
ной работы.

•  ОХРАНА ПАМЯТНИКОВ — Д ЕЛО  ОБЩ ЕЕ

Еще р а з
о квидгарейжеко

проблеме

Давид-Гареджи —  гордость древнегру
зинского зодчества, уникальный монастыр
ский комплекс, который специалисты отно
сят к шедеврам мировой архитектуры. Не 
первый год волнует его судьба общ ествен
ность республики. И это понятно, ведь не 
все проблемы полного обеспечения безо 
пасности памятника решены окончательно. 
Этим и объясняется, что 22 сентября ны
нешнего года группа студентов собралась 
у  университета для проведения митинга, 
дабы выразить свое недовольство тем, что 
давидгареджскйй вопрос не доведен до 
конца.

По большому счету, в  разных митингах, 
демонстрациях и выступлениях нет ничего 
страшного. Все мы учимся демократии, гла
сности, которые дают нам возможность 
всесторонне обсуждать и изучать любые 
острые вопросы, п р о б л е м ы ,  в том 
числе и на митингах, демонстрациях, 
созываемых по инициативе отдельных групп 
людей и общественности. Порядок их ор
ганизации и проведения в республике уза 
конен. Определенные права и обязанности 
есть как у одной стороны —  организато
ров митинга, шествия, уличной демонстра
ции, так и у другой —  местного органа 
власти, сил охраны общ ественного порядка, 
отвечающих за нормальное функциониро
вание городского хозяйства, транспорта, 
безопасность граждан. Не считаться с этим, 
нельзя. А  если кое-кто не желает с этим 
считаться, то это говорит лишь об одном: 
о стремлении искусственно нагнетать обста
новку, осложнять ситуацию, что никогда и 
ни при каких обстоятельствах не способст
вовало здравому и конструктивному реш е
нию вопроса.

Ни в коем случае не оправдывая непра
вомерные действия студентов (митинг не 
был разрешен местным органом власти), 
все ж е  сделаем скидку на их молодость, 
на то, что в основе их недовольства л е 
жит забота о сохранении памятника исто
рии и культуры своего народа.

Здесь ж е  хотим напомнить читателям, что 
30 августа с. г. в «Заре Востока» был опуб
ликован репортаж с совместного заседания 
комиссий народного образования и куль
туры и межнациональных отношений и ин
тернационального воспитания населения 
Верховного Совета Грузинской ССР. В нем 
рассказывалось и об острой дискуссии, раз
вернувшейся на заседании по поводу со
стояния Давид-Гареджи. Наверное, имеет 
смысл ещ е раз проинформировать вкратце 
читателей об истории борьбы за спасение 
этого уникального комплекса.

Как известно, он примыкает к террито
рии артиллерийского учебного полигона. Со 
всеми вытекающими отсюда последствия
ми. Неоднократно руководство, общ ествен
ность республики, различные ведомства ста
вили перед Министерством обороны СССР 
вопрос о необходимости переноса поли
гона. Но, увы, безрезультатно. Это наша 
общ ая беда, что в так называемый период 
застоя судьба памятников мало кого инте
ресовала в вышестоящих инстанциях.

Говорилось в репортаже и о том, что, пы
таясь хоть как-то контролировать состоя
ние памятника, на его и близлежащ ей тер
ритории стал проводиться народный пра
здник «Гареджоба». В те же грды началась 
новая жизнь в селении Удабно, где уж е 
живут переселенцы из 42 районов респуб
лики. 307 семей, 1.160 жителей, насчитыва
ется сегодня в этом селе. Д ля них постро
ено 278 двухэтажных коттеджей, сооружа
ются новые дома. Функционирую т школа 
на 507 мест, детский сад-ясли на 140 мест, 
торговый центр, Д ом  культуры, амбулато
рия, аптека, археологический музей, объ
екты сф еры обслуживания и т. д. Но все 
это были полумеры.

Лед тронулся в прошлом году, Во время 
пребывания в Грузии члена Политбюро ЦК 
КП СС, секретаря ЦК партии Е. К. Лигаче
ва руководители республики, ученые, пред
ставители общественности поставили перед 
ним вопрос о необходимости решения 
проблемы Давцд-Гареджи, представили 
конкретные предложения. Через некоторое 
врем я Министерство обороны своим при
казом  запретило стрельбу в сторону мона
стырей, передвижение в непосредственной 
близости от них тяж елой  техники, санкцио
нировало перенос позиции артиллерийских 
орудий, запрет на пролет самолетов ниже 
определенного уровня и т. д.

В той публикации нашей газеты отмеча
лось: «Вчера м ы  бы посчитали, что
сделан большой шаг вперед. Сегодня же 
депутаты констатировали, что принятых мер 
недостаточно. И это понятно. Врем я наста
ло другое. К тому ж е  настораживают и све
дения, ^полученные от сейсмографов: коле
бания почвы, вызванные учениями на поли
гоне, приводят к постоянной вибрации стен 
монастырей». О  проблемах Давид-Г аред- 
жи очень подробно и остро писала и газета 
ЦК КП СС  «Советская культура» от 25 авгу
ста с. г. в статье «Огонь по... памятникам»

военного округа и руководства республики, 
которые с большим пониманием относятся 
к решению этой проблемы. Депутаты на 
заседании подчеркнули, что давидгаредж- 
ский вопрос в ближайш ее врем я обяза 
тельно должен быть доведен до конца. К 
сожалению, пока этого не произошло. Бук
вально накануне выступления молодежи 
обо всем этом шла речь на встрече с 
представителями общ ественности в Ц К  КП 
Грузии. А  вчера все м ы  с большим вни
манием слушали в  программе «М оамбе» 
Грузинского телевидения командующ его 
Закавказским военным округом генерал- 
лейтенанта И. Н. Родионова, который в 
своей беседе с председателем Гостелера- 
дио Грузинской С С Р  А . Р. Санеблидзе за
явил, что вплоть до окончательного реш е
ния проблемы Давид-Гареджи учения с бо
евой стрельбой на полигоне проводиться не 
будут.

Не секрет, что перенести полигон будет 
не просто. Ведь на его строительство в свое 
время затрачены немалые средства, но в 
то ж е  врем я можно понять и нетерпение 
молодежи, ведь всех нас не м ож ет не вол
новать судьба ш едевре грузинской и ми
ровой архитектуры.

Единственное, о чем хочется ещ е раз 
напомнить всем, так это то, что решать во
просы, какие бы сложные и острые они ни 
были, следует законным, а значит, де
мократическим путем. Демократия —  не 
вседозволенность. Там, где обстановка ос-

неэакончымиложнена неправомерными, 
действиями, там, к сожалению , приходится 
ждать и подстрекательских выступлений, ко 
торые, по сути, уводят от главного.

Так случилось и на этот раз. Достойно 
сожаления, что благородный в общем-то 
порыв молодежи был в какой то мере ис
пользован в недостойных корыстных целях 
группой хорошо известны х ' экстремистски 
настроенных лиц, попытавшихся придать вы
ступлениям совсем другую  окраску и еще 
раз доказавших своими действиями, как да
леки они от подлинных патриотических це
лей молодежи, всего народа, дела охраны 
его культурного наследия. Когда больше 
заботит то, какую  эффектную  позу принять 
перед объективом фотокамеры американ
ского корреспондента и перед собравши
мися студентами, право же, тут не до Да- 
вид-Гареджи, не до проблем и забот сту
денчества, молодежи республики. Это ведь 
прекрасный «фон» для тех, кто хотел б»| 
красоваться на первых страницах запад-

ш т т

В дальнейшем в репортаже говорилось и 
об усилиях командования Закавказского

ных газет в качестве «национальных лиде
ров» и «защитников прав» грузинского на
рода, И я не удивлюсь, если именно в этих 
газета* завтра появятся написанные в духе 
старых стереотипов репортажи с сенсацион
ным душком о «националистических», «ан
тисоветских» выступлениях молодежи Гру
зии. Это будет именно то, на что рассчи
тывали позирующ ие перед фотокамерами.

А проблему Давид-Гареджи решать все- 
таки нам. И у меня нет сомнения, что эта 
проблема, несмотря на все сложности и 
разные отговорки, безусловно, будет реше
на. Тому порукой сегодняшняя обстановка 
в стране, совершенно новое отношение к 
памятникам историй и культуры.

М алхаз ГО М АРТЕЛИ.

ф  Н а  с н и м и а х :  вверху —  Давид
Гареджи. Лавра; внизу— 22 ееитября. Сту 
денты —  у  здания ТГУ.

-----
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•  На книжную 
полку

НА ПУТИ 
К ПОЗНАНИЮ 

ТАЙН ДЫХАНИЯ
вопрос «Умеем ли мы пра

вильно дышать?» для многих 
может показаться праздным. 
В суете повседневной жизни, 
на отдыхе, на работе человек 
обычно редко задумывается 
над этим. Сейчас много гово
рят и пишут о гиподинамии. 
С  экранов телевизоров нам 
предлагают различные комп
лексы упражнений, спасаю
щих от малоподвижности. А 
умение правильно дышать, 
чаи доказывают врачи, играет 
не м енее важную роль для 
нормального функционирова
ния нашего организма. По
этому каждому необходимо 
знать, мак дыхание влияет на 
жизнедеятельность человека, 
его двигательную функцию, 
составляющую основу трудо
вой н спортивной активности.

Интересные наблюдения ■ 
этой области, широкий обзор 
клинике - д и а г н о с т и ч е с к и х  
данных предлагает член-кор
респондент АН ГС С Р , профес
сор А. Н. Бакурадэе а своей 
книге «Респираторные раздра
жения дыхательных путей и 
методические рекомендации 
к нх использованию», создан
ной а соавторстве с кандида
том биологи ч е  с к и х наук 
Г. Элиааа. Недавно эта работа 
аышле в издательстве «Сабчо- 
та Сакертвелоя не русском 
языке.

Результаты проведенного ав
торами исследования убеди
тельно доказывают, что наша 
с вами настроение, душевное 
равновесие, тем более физи
ческое здоровье непосредст
венно связаны с дыханием. 
Данные авторов представляют 
практический интерес при про
ведении спортивных и массо
вою эдоровител ь н ы х меро
приятий. Согласно научным 
фактам, для достижения высо
ких спортивных результатов 
важно учитывать и такой фак
тор, как правильное носовое 
дыхание. Это обстоятельство, 
по утверждению ученых, дол
жно стать определяющим при 
отборе специалистов для про
фессий, требующих выполне
ния быстрых двигательных ре
акций.

Книга хорошо иллюстриро
вана. Неписана доступно для 
широкого круга читателей, ин
тересующихся вопросами ды
хания, физкультуры и спорта.

Автандил АБЕСАДЗЕ,
доктор медицинских на
ук; профессор, заслужен
ный деятель науки Грузин.

ф  Большой популярностью 
пользуется у тружеников Гур
джаани местный спортивный 
комплекс, в котором занима
ются десятки юношей и деву
шек.

Н,а тни в
с н и м к а х :  на заня-

тренажерном зале; 
идет тренировка юных акро
батов; наставйик акробатов 
Антонина Дзебисоаа дает со
вет своим ученикам; тренер 
по плаванию Вахтанг Теадора- 
швили со своими питомцами.

Ф ото  Рубена Рухияна.

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

Музыкальные полпреды Испании
В Тбилиси находится большая группа деятелей музыкаль

ной культуры Испании, возглавляемая президентом нацио
нального издательстве «Реаль мусикаль» Рамоном Химене
сом. В точение пяти дней известные композиторы, исполни
тели, критики, издатели будут знакомиться с музыкальной 
культурой Грузии, наметят пути дальнейшего содружества с 
грузинскими коллегами.
Гости побываю т а Тбилис

ской консерватории, на кон
цертах мастеров искусств рес
публики, выедут в Мцхета и 
Гори, где осмотрят памятники 
культуры , познакомятся с ис
кусством  профессиональных 
художественных коллективов 
и артистов-любителей. На Гру
зинском телевидении состоит
ся просмотр м у з  ыкальных 
программ, а ■ филармонии —  
«круглый стол» по обсуж д е
нию актуальных проблем м у
зыкальной культуры . Завер 
шатся тбилисские встречи кон
цертом испанской симф ониче
ской м узы ки  с участием Госу

дарственного симфонического 
оркестра Грузии под руко 
водством народного артиста 
С С С Р  Дж. Кахидзе, грузин
ских и испанских солистов.

—  Это —  первая официаль
ная испано-советская м узы 
кальная встрече и первый та
кой представительный м узы 
кальный десант испанцев (■ де
легации 43 человека) на со 
ветской земле, —  сказал в 
беседе с корреспондентом Ра
мон Хименес. —  Новая поли
тика советского руководства, 
перестройка и гласность от
крыли широкие возможности 
для контактов и сотрудниче

ства. Сегодня и государствен
ные деятели, и музыканты ре
шают одну задачу: сделать
мир свободным от недоверия 
и конфронтации.

Первые такие шаги между 
деятелями культуры Испании 
и Грузии были сделаны наши
ми кинематографистами, за 
вершающими работу над сов
местным многосерийным те
левизионным художественным 
фильмом «Дон Кихот» по ро
ману нашего великого сооте
чественника. Надеемся позна
комиться С постановщиком 
этого сериала реж иссером  Ре 
вазом Чхеидзе...

Ш ирокие контакты между 
представите л я м и культуры 
различных стран служат сбли
жению  народов, помогают 
лучше понимать друг друга.

(ГРУ ЗИ Н Ф О РМ ).

•  В КОНЦЕРТНЫХ ЗА Л А Х

Страницы проникнобеннои лирики
Концерт, о котором  пой

дет ниже речь, с полным 
основанием м ож но  отио- 
стм и р азр яд у  неординар
ных, и  вот почему.

Уж е 40 лет насчитывает 
творческий путь композитора 
Отара Васильевича Тактаки- 
швили. С первых же своих 
произведений он явно про
явил склонность к монумен
тальным музыкальным жан
рам: сначала —  •симфоничес
ким, в затем —  вокально- 
симфоническим и театраль
ным. И вот впервые в своей 
творческой практике компо- 
внтор обратился к камерно- 
инструментальному ансамб
лю, создав почти подряд 
струнный квартет, а затем 
фортепианные трио и квин
тет. Они-то и составили про
грамму камерного концерта—  
первого, и уже тем необыч
ного а творческой биографии 
Отара Тактакишаили.

В жизни каждого крупного 
судожника бывают порой 
длительные периоды увлече
ния каким-либо конкретным 
музыкальным жанром, когда 
«омлоэитор как бы лишь ему

одному доверяет свои сокро
венные мысли и чувства.

Чащ е асвго подобное «ж ан 
ровое самоограничение» бы 
вает продиктовано не только 
чисто творческими, проф ес
сиональными задачами, но и 
событиями личной жизни ху
дожника, вызываю щ ими ' по
требность высказаться имен
но а данном ключа.

Не исключено, что подоб
ную подоплеку имеет и об 
ращ ение О. Тактакишаили к 
камерно - инструменталь н о й  
м узы ке. Н е  секрет ведь, что 
ж анр  этот в наибольшей сте
пени подходит для передачи 
интимного мира чувствований 
и переживаний таорца-ком- 
поэитора.

Как нам кажется, вое три 
исполненных на концерте 
произведения —  из коих трио 
и квинтет прозаучали впер
вы е —■ при всем  различии их 
образно - эмоционального со
держания, объединены общ 
ностью  художественного за 
мысла, суть которого в двух 
словах м ож ет быть определе
на как м узы ка воспомина
ний (порой светлых, но по
рой и щ  е м  яще-грустных). 
Умудренный ж изненны м  и

творческим опытом, компози
тор как бы окидывает взгля
дом пройденный путь, стре
м ясь ещ е раз ощутить, гово
ря словами М . Пруста, «не
уловимый привкус прошло
го» и переинтонировать на 
новый лад уж е  давно .им 
сказанное.

Д ум ается, не случ а й н о 
•се три исполненных произ
ведения связаны интонацион
ными аллюзиями с предыду
щими сочинениями компози
тора, как бы перебрасываю 
щими мост от прошлого к 
настоящ ему.

В короткой газетной замет
ке невозможно подробно 
рассмотреть новые сочинения 
О. Тактакишаили (не сом не
ваюсь, что они заинтересуют 
не только исполнителей, но 
и музыковедов), но уж е  сей
час можно сказать, что гру
зинская камерная музы ка 
обогатилась страницами чи
стой проникновенной лирики, 
воплощенными высоким ком 
позиторским мастерством.

В первую  очередь, это сле
дует отнести к фортепианно
м у квинтету, написанному, по 
словам композитора, в т я ж е 
лый для него период. Д рам а

тические образы  первой ча 
сти, да и второй —  своеоб
разного «призрачного» скер
цо, проникнутые ностальги
ческим настроением, не остав
ляют сомнений в их психоло
гическом содержании.

Успеху концерта, конечно 
же, во многом способствовал 
великолепный ансамбль ис
полнителей: лауреат премии 
имени Глинки Государствен- 
ный струнный квартет СССР 
имени Бородина а составе 
замечательных музыкантов 
М . Копельмана, Д . Шебалина, 
А. Абраменкова и В. Берлин
ского; народная артистка Гру
зинской С СР Э. Вирсаладзе, 
превосходно исполнившая 
партию фортепиано а квинте
те, и грузинское трио а со
ставе талантливых музыкан
тов— Т. Матурели, Л. Чхеидзе 
и Р. Мачабели.

В заклю чение хочется по
желать Отару Васильевичу 
Тактакишвили —  преданному 
рыцарю  М узыки, неутомимо
му труженику —  нового, боль
шого заряда творческой энер
гии.

Гулбат ТОРАДЗЕ.

К ПОЛОЖЕНИЮ  ВОКРУГ 
НАГОРНОГО КАРАБАХА
М еры, принимаемые ор 

ганами охраны общ ественно
го порядка на территории 
Нагорно - Карабахской авто
номной * области и в Агдам- 
ском районе Азербайджана, 
позволили ослабить напря
женность, не допустить новых 
столкновений на м е ж н а ц и о 
нальной основе.

Задержаны  лица, совер
шившие поджоги домов, у от
дельных граждан изъято огне
стрельное и холодное ору
жие. Проводится расследо
вание. Представители пар
тийных, государственных ор
ганов, общественных органи
заций, средства массовой ин
формации ведут разъясни
тельную  работу среди насе-

В сельских районах авто
номной области сохраняется 
нормальный трудовой ритм. 
В то ж е  врем я в Степанакер
те промышленные предприя
тия, строительные организа
ции и учебны е заведения до 
сих пор не работают. На ж е 
лезнодорожной станции ско
пилось около 150 неразгру
женных вагонов.

На развитии ситуации в 
Армянской С С Р  положитель
но сказывается обращ ение 
Ц К Компартии Армении, П ре
зидиума Верховного Совета 
и Совета Министров А рм ян 
ской С СР к коммунистам • и 
всем трудящ имся республи
ки По республиканскому те
левидению выступили изве
стные деятели науки и искус
ства Армении, в частности, 
академик В. А . Амбарцумян, 
поэтесса Сильва Капутикян, 
которые призвали население 
проявлять вы д ержку и трез
вость, не поддеваться на без
ответственные призывы. В 
большинстве трудовых кол
лективов с пониманием вос
принимаются меры , осущ ест
вляемые правоохранительны
ми органами. Утром 23 сен
тября работала значительная 
часть предприятий и организа
ций столицы и других про
мышленных центров респуб
лики. Нормализуется движе
ние городского транспорта.

Вместе с тем стабилизации 
обстановки препятствуют ор
ганизуемые беэответ с т а е й -  
ными элементами митинги в 
центре Еревана, на которых 
делеются провокационные за
явления, муссирую тся слухи, 
рассчитанные на искусст в е н- 
ное возбуждение людей.

Положение ■ городе конт
ролируется.

(ТАСС).

•  СПОРТ

ПОКАЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ
ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 СЕНТЯБРЯ

ПО П Е Р В О Й  П РОГРАМ М Е
16.00 — И нф орм ационны й выпуск 
(н а  русском  язы к е). 16.10 — Д л я  
школьником. Русский язы к. 16.40— 
Д окум ентальны й тел еф и ль м  «В оль' 
кипа» (пеовы й п о к а з ). 17.03 — 
Д л я  школьников. И стория Грузии 
17.3? — Ю ность. Т елепрограм м а
18.35 — Н еиссякаем ая, ж и в ая  си
ла (к  70-яетяю  Т ГК ). П ередача  
1-я. 19.25 —  М еж дун ар одн ы й  днев
ник. 20.00 — М оам бе. 20.35 — Д и 
а л ог  с  ком позитором  (к  75-летию  
е »  д н я  р ож ден и я  Р. Г аби ч в адзе)
21.40 — Грузинской ст у д и и  тел е
ф ильм е» —  20 л ет . К оротком ет  
ркжиы й худ ож еств ен н ы й  т ел е
фильм  «Зов  од и н оч еств а» . 32.00 — 
В рем я. 22.40 — П р ож ектор  пере 
стробкя <М ). 22.50 —  X XIV  лет
ние Олимпийские игры (и з  С еула)

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е
15.50 — Телеяизионны й фильм- 
спектакль «Светит, д а  не греет» 
1-я я  2-в серии . 18.00 — П рограм 
ма м ультфильм ов. 18.25 — Д о к у 
м ентальны й тел еф ильм  «Х аракте
р истика». 18.55 — Х у дож еств ен 
ный тел еф ильм  «Н а  зар е туманной  
ю ности*. 20.00 — М оам бе. 20.35— 
Х удож ественны й тел еф ильм  «Про- 
долж еы м ет.

ВТОРНИК, 27 СЕНТЯБРЯ
ПО П ЕРВО Й  П РО ГРАМ М Е

13.00 — В полден ь. 13.45 —  Те
лекурв. Грузинский язык. 14.15 -  
А тлетизм . 14.45 — Д л я  аби тур и ен 
тов. Химия. 15.50 — И нф орм аци
онный выпуск (н а  русском  язы ке).
16.00 — Изучим английский язык.
16.30 — М еж дународны й дневник  
(п ов тор н о). 17.05 — К инож урнал  
«Х очу все зн ат ь » . 17.15 —  Грузин- 
сьой студии  тел еф ильм ов—20 л ет  
Д ок ум ен т  а  л ь и ы е  телефильмы : 
«И тальянск ие зар исовки», « Р а с 
ск аж и т е о себ е , м аэст р о!» . 13.05— 
П риглаш ает семейны й клуб «И ав- 
ньн а» . 19.10 — Н еиссякаем ая ж н  
вая сила (к  70-летию  Т Г У ). П е
р ед а ч а  2-я. 20.00 — М оам бе.
20.35 — Л ю би Грузию  больш е  
ж и зн и  — И. Н оиеш вили. 21.35 — 
З а  ш ахм атною  корону. 22.00 — 
Время. 22.40 —  П рож ектор  п ер е
стройки (М ). 22.50 — X XIV  лет
ние Олимпийские игры (и з  С еул а).

ПО ВТОРОЙ П РО ГРАМ М Е.
16.50 — П рограм м а м ультфильм ов
17.30 — Д л я  ш кольников. Геог 
раф ия. 18.15 — Д окум ентальны й  
телеф ильм  «П ароль — « Н а д е ж д а »  
(первы й показ». 18.45 — Х у д о ж е
ственный телеф ильм  «Н овоселье  
в будн и й  д ен ь » . 2)0.00 —  М оам бе. 
29.3-5 — А нтология армянской п о 

эзии (повторно). 21.10 — К орот
ком етраж ны й худож ественн ы й те
лефильм  «О сенняя дорога к м ам е» .
(

СРЕДА, 28 СЕНТЯБРЯ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е

13.00 — В полдень. 13.45 — Те
лекурс. М атем атика. 14.15 — Н а
учно - популярный фильм «К едр  
б е з  л еса  не ж и в ет» . 14.35 — Учи
тельский час. О храна природы .
15.50 — И нформационный выпуск 
(н а  русском  язы ке). 16.00 — И зу
чим немецкий язык. 16.30 — Г р у
зинской студии телеф ильмов — 
20 лет. Документальны й телефильм  
«Т еатр в гор ач » . 17.15 — Концерт.
18.05 — М ультфильм «П риклю че
ния Ч ипа». 18.20т-«К ругозор». Те
леж урнал для  старш еклассников.
19.00 — Н еиссякаем ая ж ивая си
л а  (к 70-летию  ТГУ). П ередача  
3-я. 19.40 — На дорогах  н л е р е -  
крестках. 20.00 — М оам бе. 20.35— 
Грузинский мультфильм « Р а н и н а » ..
20.45 —  Премьера докум ентально
го телеф ильм а «О гляды ваю сь н а
за д »  (к 80-летию И. Л . А ндрони
кова) (М ). 22.00 — Время. 2 2 .4 0 -  
Прож ектор п е р е с т р о й к и  (М ).
22.50 -  Концерт. 23.45 -  XXIV  
летние Олимпийские игры (и з  Се
у л а ).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
15.35 — Д окументальны й т ел е

фильм «С лово А н д р о н и к о в а » .  
Фильмы 2-й и Э-й. 18.10 — Д ля  
школьников. М атематика. 18.58 — 
Из обм енного ф онда ЦТ. П рог
рам м а докум ентальны х телеф иль
мов. 20.00 — М оам бе. 20.35 — Х у
дож ественны й фильм «Ответный 
ход»  (н а  грузинском язы к е).

I
ЧЕТВЕРГ, 29 СЕНТЯБРЯ

ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
13.00 — В полдень. 13.45 — Д л я  
абитуриентов. Биология. 14.15 — 
А тлетизм. 14.45 — Учительский  
час. Этика и психология сем ей 
ной ж изни. 15.50 — И нф орм ацион
ный выпуск (н а  русском  язы ке).
16.00 — Д л я  слуш ателей телекур
са . Грузинский язык и литерату
ра (ан ал и з дом аш них зад ан и й ).
16.30 — Грузинской студни теле
фильмов — 20 лет. К оротком ет
ражный худож ественн ы й тел е
фильм «Ч истая д о ск а » . 17.00 — 
Кг нож у р нал «Е р алаш ». 17.10 — 
Д ля школьников. История СССР.
17.55 — Н ачало уч ебного года  в 
систем е политического обр а зо в а 
ния. 18.25 — Беседы  об ар хеоло
гии. 18.55 — Д л я  м олодеж и . На 
студенческих м еридианах. 19.20 — 
Экран народного контроля. 20.00— 
М оам бе. 20.35 — Экран 1 М еж ду
народного фестиваля телеф ильмов  
«Золотое рун о» . 21.10 — М есхе-

тн — наш а боль и наш а гордость.
21.45 — З а  ш ахм атную  корону.
22.00 -  Время. 22.40 -  П рож ек
тор перестройки (М ). 22.50 —
XXIV летние Олимпийские игры 
(и з С еула).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
15.55 — Х удож ественны й тел е

фильм «Самый последний день»  
1-я и 2-я серии . 18.10 — Д ок у  
ментальный телефильм  «Слово 
А ндроникова». Фильм 4-й. 19.20 — 
М ультфильм. 19.30 — Грузинский 
документальны й телефильм. 20.00— 
М оам бе. 20.35 — Художественны й  
телефильм «П есни  для внучат».

ПЯТНИЦА, 30 СЕНТЯБРЯ
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е

13.00 — В полдень. 13.45 — У4и- 
тельский час. Н ачальное обр азо  
ванне. 15.50 — Информационный  
выпуск (на русском  язы ке). 16.00— 
Изучим ф ранцузекчй язык. 16.30— 
О бъявления. 16.35 — Мультпано-
р ам а. 17.35 — Грузинской студии  
телефильмов • — 20 лет. Д окум ен  
тальный телеф ильм  «П о обе ст о 
роны п р оходн ой » . 18.35 — У ж ен 
щин Пшави. 18.55 — Д л я  школь
ников. Физика. 19.25 — XIX Все
сою зная партконференция. Р еа
лизм  перестройки. Я  гол осую ... 
(партийны е отчетно - выборные

АЛЛО, СЕУЛ! ВАС 
ВЫЗЫВАЕТ ТБИЛИСИ

Олимпийские игры достигают своего зенита. 
Уже выявлены чемпионы в некоторых видах 
программы, определены и наиболее выдаю
щиеся атлеты, которые, может, и не завоева
ли золотой медали, однако проявили аолю к 
победе, мужество и высокую моральную 
и физическую подготовку. Среди них есть и

представители нашей страны и республики.
Как живет Сеул сегодня! Этот вопрос сей

час будоражит всех любителей спорта в Гру
зии. Вчера наши корреспонденты связались 
по телефону со штабом советской делегации 
в столице Олимпиады. К телефону подошел 
его руководитель Вячеслав МИРОНОВ.

От имени многочисленных 
болельщ иков нашей респуб
лики мы поздравили советских 
спортсменов с успешными 
стартами.

—  Вы можете гордиться 
воспитанницей вашей респуб 
лики Нино Салуквадзе, —  
сказал в ответ наш собесед
ник. —  19-летняя спортсменка 
двукратная чемпионка Евр о 
пы и СССР отныне вошла в 
историю Олимпийских игр, 
завоевав здесь, в Сеуле, две 
медали —  золотую  и сереб
ряную . И пусть не кажется 
некоторым, что победы при
шли без напряжения. Нино 
сумела проявить все лучшие 
качества, присущие настоя
щ ему спортсмену экстра
класса. И не мне учить вас, 
что на крупнейших состяза
ниях высокого ранга далеко 
не всем  сопутствует удача. 
На олимпийском «пьедестале 
всего три ступени, а претен
дентов, чтобы взойти на них, 
десятки, а порой и сотни. А  
вот Салуквадзе сумела дваж 
ды добиться успеха. Это, я 
считаю, настоящий героизм.

Вы, возможно, уж е  знаете 
о том, что ещ е один пред
ставитель Грузии —  пятибо
рец Вахтанг Ягорашвили за
воевал бронзовую  медаль в 
личном первенстве. И он не 
новичок в спорте. М астер 
спорта международного клас
са, чемпион Игр доброй в о 
ли сумел показать волю к 
победе, мужество, упорство 
в достижении цели и, конеч
но, высокий профессиона
лизм. Что скрывать, мы, со
ветские болельщики, находя
щ иеся в Сеуле, очень волно
вались за -Вахтанга. Ведь вм е
сте с ним на старт вышли 
выдающ иеся пятиборцы ми
ра, спортсмены с огромным 
опытом турнирной борьбы , 
но, тем не менее, несмотря 
на то, что ваш ем у зем ляку 
тренеры планировали скром 
ное пятое место, он сумел 
превозмочь себя и боролся 
за победу до конца. Наградой 
ем у стала бронзовая медаль. 
Молодец!

Вас, наверное, интересует 
наша жизнь а Сеуле? Надо 
отдать должное организато
рам Олимпийских игр. Они 
сделали все возможное, что
бы  участники и многочислен
ные гости, приехавшие сюда 
со всех концов мира, чувст
вовали себя здесь хорошо. 
Надо сказать, что не только 
Сеул —  вся эта страна живет 
Олимпийскими играми.ч О со 
бенно позаботились они о 
журналистах. Д ля нашей де
легации созданы все условия. 
У  вас записан только один 
телефон советского штаба —  
401*20-53. Записывайте вто
рой —  409-46-88. Но убеди
тельная просьба: звоните не
сколько позже, когда у вас в 
Тбилиси вечер. М ы  тогда бо
лее свободны и см ож ем  пе
редать побольше информа
ции.

Сегодня в Сеуле 2 6  граду
сов тепла. Стоит хорошая по
года. Она на руку нашим 
спортсменам, которые имен
но в этот день завоевали 
шесть золотых медалей. И 
еще об одном ваш ем зем ля
ке —  гимнасте Владимире Го- 
голадзе. Надо сказать, что 
именно советские гимнасты, 
а, следовательно, и Гоголадзе, 
пользуются в Сеуле наиболь
шим уважением и популяр
ностью среди жителей го
рода.

Спортсмены борются, ста
раются обыграть друг друга 
в соревновании, а затем, по
сле их завершения, остаются 
добрыми друзьям и. Вас, оче 
видно, интересует неудачное 
выступление Гурама Гедеха- 
ури. Я сам по спортивной 
профессии —- борец. Естест
венно, посещал и турнир 
«классиков». Обидно. Я и 
раньше не раз видел Гурама 
на ковре. Сейчас он был про
сто неузнаваем. Но что по
делаешь! Спорт есть спорт. 
Гедехаури, видимо, перего
рел ещ е до старта: Он очень 
хотел победить. Но, к  сож а
лению, это не всегда получа
ется.

Впереди у спортсменов 
другие ответственные олим
пийские старты, кстати, тур
нир борцов вольного стиля и 
дзюдо, где будут выступать 
по два посланцу Грузии —  
Лари Хабалов, Давид Го- 
беджишвили, Георгий Тена- 
дзе и Амиран Тотикашаили. 
Уверен, они покажут все 
свои борцовские качества и 
пополнят копилку нашей де
легации новыми наградами. 
Какими? Это  уж е  покажут 
предстоящие схватки...

Извините, одну минутку. 
Сейчас в наш штаб Поступили 
самые свежие новости с 
олимпийских арен. Хочу об 
радовать. В числе победителей 
соревнований вижу и фамилии 
советских спортсменов. Вот 
их имена: Игорь Полянский—  
золотая медаль в плавании 
на дистанции 200 метров на 
спине, Андрей Карелин —  зо 
лотая медаль в классической 
борьбе в тяжелом  весе. Это 
он на открытии Олимпиады 
гордо шел во главе нашей 
делегации, держа в руках со
ветский флаг. Кром е него, 
золотые медали у других со
ветских борцов —  ленинакан- 
ца Левона Джулфалакяна 
(до 68 кг), который победил 
в финале южнокорейского 
борца, и москвича Михаила 
Мамиашвили (до 82 кг).

Кром е них, на первое м е 
сто такж е вышли в индиви
дуальной гонке преследова
ния на четыре километра 
Гинтаутас Ум арас из Клайпе
ды, в пулевой стрельбе —  
Афанасий Кузьмин, в  спортив
ной гимнастике —  Елена Ш у
шунова (многоборье). Призе
рами Олимпиады стали: Свет
лана Богинская (спортивная 
гимнастика, многоборье), Ген
надий Авраменко а стрельбе

по «бегущ ему кабану» и дру
гие.

Концертный зал советской 
делегации а данный момент 
забит до отказа. Почти все 
члечы  нашей сборной присут
ствуют на концерте известно
го артйста Геннадия Хаэанова.

Но не всем до концертов. К. 
сожалению, Олимпиада не 
обоц гась без происшествий. 
М ожет, вас заинтересует тот 
факт, что М еждународная ас
социация любительского бок
са (А И Б А ) провела в Сауле 
экстренное заседание. Причи
на? Инцидент на ринге м ежд у 
южнокорейским и болгарским 
боксерами. Решение вынесено 
суровое, но справедливое. 
Пять официальных лиц и тех
нических работников из южно- 
корейской команды, избившие 
новозеландского арбитра Кей
та • Уоркера, отстранены от 
дальнейшего участия в Олим
пиаде. Наказан и ю жнокорей
ский боксер. Он дисквалифи
цирован.

Лишен медали и болгарский 
штангист Митко Рраблеа (вес 
до 56 кг), завоевавший «золо
то» в своей весовой катего
рии. Результат его отменен, а 
золотая награда будет вруче
на нашему штангисту О ксану 
М ирэояну.

Болгарская делегация в Се
уле вывела Граблева и з сос
тава олимпийской команды и 
отправила на родину.

Наказан и австралийский пя
тиборец Д ж ей м с Уотсон. При
чина та ж е : у него обнаружен 
в крови кофеин, превыш аю
щий норму. , |

ЧП и у  шведских олимпий
цев. П ятеро  членов этой де
легации упоминаются а пока
заниях преступников, связан
ных с незаконным ввозом  а 
страну, анаболиков и других 
запрещенных препаратов. Пра
вда, следствие ещ е не закон
чено, но двое из преступни
ков уж е  находятся за реш ет
кой. На свободу они выйдут 
спустя пять лат. А  все пяте
ро подозреваемых из ш вед
ской олимпийской делегации' 
будут допрошены у  себя в 
стране.

Как видите, ни одно событие 
в Сеуле не проходит мимо 
журналистов. Естественно, их 
здесь собралось 8757. В цент
ре их внимания сегодня нахо
дятся 8401 спортсмен из 160 
стран мира. Ж урналисты не 
ограничиваются только спор
тивными соревнованиями. Ка
ждый из них ищет сенсацию. 
А ее в Сеуле немало.

С  Сеулом разговаривали 
Шалва СВАНИ, 

Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.
*  *  *

ОТ РЕДАКЦИИ: редакция 
газеты «Заря Востока» выра
жает благодарность работни
кам Тбилисской междугород
ной телефонной связи за 
четкую  и оперативную рабо
ту, обеспечивш ую  разговор 
со столицей X X IV  Олимпий
ских игр.

В упорной борьбе
Вчера в Талави состоялось 

доигрывание отложенной вто
рой партии матча на первен
ство мира по шахматам сре 
ди женщин м еж д у М айей Чи- 
бурданидзе и Наной Иоселиа
ни. Белыми играла претен
дентка.

В этой встреча соперницы 
разыграли испанскую партию, 
известную  своей сложной 
стратегической игрой. Чем 
пионка мира избрала систему 
Чигорина с разменом пешки 
в центре. Однако претендент
ка предпочла «закрыть» его 
и приступила к позиционному 
маневрированию. В это время 
Чибурданидзе о с у  ществила 
сомнительный скачок конем, 
а ее 16-й ход оказался неточ
ным.

Иоселиани а результата раз
мена двух легких фигур полу
чила позиционное преимущ е
ство. У  Чибурданидзе обра
зовались две слабые пешки. 
Но затем претендентка не на
шла верного плана для реа
лизации своего преимущества. 
В критический момент более 
решительно действовала Майя. 
Она пожертвовала пешку, раз
меняла ф ерзей и перевела 
партию а выгодный для себя 
эндшпиль, в котором заметно 
активными стали ее  два сло
на, а далеко продвинутая 
пешка на ф ерзевом  фланге 
сковала действия белых, за

ставив их обороняться. Вскоре 
в игру вмешался цейтнот. 
Гроссмейстеры стали действо
вать быстрее. Чем п и о н -  
ке мира удалось ворваться 
ладьей а расположение бе- 
лыд, создав тем самым угро
зы королю. В это вр ем я  пар
тия была отложена. Секрет
ный ход записала Чибурдани- 
дэе. Посла возобновления иг
ра проходила упорно и долж
на была завершиться поздно 
ве чер о м *

Тенгиз ГИОРГАДЗЕ, 
международный арбитр.

Редактор Н. ЧЕРКЕЗИШВИАИ.

собрания в ОрджоникиДзев с  к о м 
р ай он е). 20.00 — М оам бе. 20.35 — 
Грузинское пароходство — на го 
л убы х дорогах. 20.40 — XXIV л ет
ние Олимпийские игры (и з С еула).
22.00 — Время. 22.40 — П рож ек
тор перестройки (М ). 22.50 —
Концерт. 23.35 — XXIV летние
Олимпийские игры (и з  С еула).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е.
16.55 — И з обм енного ф он да  ЦТ. 
Программа докум ентальны х те
лефильмов. 17.45 — Д л я  сл уш ате
лей телекурса. Физика. 18.30 — 
Т елепостановка «О дин из сем и » .
20.00 — М оам бе. 20.35 — Концерт  
(повторно) 21.35 — К оротком ет
ражны й худож ественны й тел е
фильм «Соколик».

СУББОТА, 1 ОКТЯБРЯ
ПО ПЕРВОЙ ,  ПРОГРАМ М Е.

7.30 -  «120 минут» (М ). 9.40 — 
Ккножурна т «Е р алаш ». 9.50 — 
Изучим грузинский язык. 10.20 — 
XXIV летние Олимпийские игры 
(и з  С еул а). 14.50 — Пять минут  
поэзии . 14 55 — П о страницам
музы кального календаря. 16.05 — 
Информационный выпуск. 16.15 — 
М ода н музы ка. Телепрограмма  
дл я  женш нн. 16.40 — На страж е  
ю ж ны х рубеж ей . Т е л е ж у р н а л .  
17.25 — Пять минут поэзии . 17.30— 

*

По странам и континентам мира. 
18.20 — Д л я  школьников. Наша 
пресс-конференция — встреча с 
писателем Э. М аградзе (повтор
но). 19.10 — Актуальный акран.
20.00 — М оам бе. 20.35 — «Кто ж е  
над миром в озн ес ...» . 20.40 — Гра
ни перестройки. 21.40 — За  ш ах
матную корону. 22.00 — Время.
22.40 — П рож ектор перестройки  
(М ). 22.50 -  XXIV летние Олим
пийские игры (и з С еула).

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 2 ОКТЯБРЯ
ПО П ЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е. 

10.10 — П оздравляем ! 10.15 — С 
добры м утром! Воскресная музы 
кально - развлекательная програм
ма. 11.00 — Грани перестройки — 
хозяйственный м еханизм : новш е
ства, проблемы . 11.30 — Кино
афиш а. 12.00 — П оздравляем !
12.05 — Н ародное творчество.
12.40 — Воскресная выставка. 
12.45- — П оздравляем ! 12.50 — 
Грузинской студии телеф ильмов — 
20 лет. Д окументальны й теле
фильм «70 вопросов». 13.20 — Для  
м олодеж и. «О снова будущ его» . 
П ередача 1-я. 13.55 — В оскресная  
ныставка. 14.00 — Вестник. Ин
формационно • музыкальный вы
пуск. 15.00 — П оздравляем ! 15.05— 
Воскресная вы ставка. 15,10*. — 
Премьере грузинского докум ен

тального фильма «Д ел ать  или
нет?» . 15.20 — Тбилиси и тбилис
цы. Тележ урнал. 16.00 — Наш  со 
отечественник — Г. О бол адзе  (те-  
леэарисовк а). 16.20 — Воскресная  
выставка. 18.25 — По велению  
времени (повторно). 17.25 — Ки
нолетопись университета — «Ш ал
ва Н уц уби дзе» . 17.55 — П оздр ав
ляем ! 18.00 — XXIV летние Олим
пийские игры (и з  С еул а). 19.10— 
М еж дунар одная  панорама. 19.55 — 
М оам бе. 20.25 — Закры тие XXIV  
летних Олимпийских игр (и з  Се
у л а ) . 22.00 -  Время. 26.40 -  Ил
лю зион.

Адрес 
редакции:

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел  писем  — 93-13-54

93-22-19
от д ел  объявлений — 93-93-94

ВИДЕНО 66437. Газета выходит 6 рая в неделю
* 9 *  4 *  А 7 «  *  10 И  «2.П . 14 15 16 17 I I  20 21 2 2 __________

Ордена Трудового Красного Знамони типография Издательства ЦК КП Грузим. Печатается офсетным способом в газетном корпусе, ул. Хошараульская, 29.
У Э  03075


